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Анна Видянова 

Недавно был поднят один из самых 
острых вопросов, который обсужда-
ется уже несколько лет. На послед-

ней пресс-конференции глава Нацбанка 
Данияр Акишев не исключил, что казах-
станцы в будущем смогут использовать 
свои пенсионные накопления еще до на-
ступления пенсионного возраста. Банкир 
был сдержан в своих высказываниях, о 
какой перспективе идет речь, он не обмол-
вился. Глава Нацбанка лишь уточнил, что 
возможность досрочного изъятия части 
пенсии может появиться у тех, кто имеет 
«сверхнакопления». Многие аналитики 
отмечают, что расчет той самой планки по 
накоплениям должен быть продуман до 
мелочей. Они считают, что обналичивать 
часть пенсионных накоплений стоит лишь 
в некоторых случаях. 

Проблема неэффективного использо-
вания пенсионных денег породила массу 
вопросов к правительству и Нацбанку. 
Обвинения в адрес этих структур не ути-
хают уже не первый год. Так, перешедшие 
в управление Нацбанка пенсионные нако-
пления не дают той доходности, которой 
ждут от него вкладчики. Более того, порой 
доходность активов ЕНПФ оказывалась 
ниже инфляции. К слову, в январе-мае 2016 
года инвестдоход госфонда составил 3,6%, 
а официальная инфляция – 4,2%. При этом 
нужно иметь в виду, что это инфляция, ко-
торую высчитывает подотчетный государ-
ству орган – Комитет РК по статистике. На 
эффект аффилированности как-то обра-
тил внимание и экс-глава Нацбанка Ораз 
Жандосов. Он  привел параллель с дан-
ными по ВВП за 2015 год, которые, по его 
мнению, должны были быть ниже обозна-
ченных правительством. «Цифры прошло-
го года показывают прочное положение 
Комитета РК по статистике в подчинении 
министерства национальной экономики», 
– подчеркнул он.

 Нужно также иметь в виду, что уровень 
инвестдохода ЕНПФ лишь незначительно 
превышал уровень дохода по депозитам. 
И это факт. К примеру, в 2015 году доход-
ность активов госфонда  составила 15,65%, 
уровень инфляции не превысил 13,6%. По 

тенговым депозитам же сейчас годовая эф-
фективная ставка составляет 14,9%. 

Деньги пенсионного фонда поглощали 
и квазигосударственный сектор, и бан-
ки, и МСБ. Но пока эффект от этих вложе-
ний на инвестдоход ЕНПФ был более чем 
скромным. Аналитики подчеркивали, что 
даже на экономику деньги работали не в 
полной мере. 

При этом некоторые банкиры акценти-
ровали внимание, что пенсионные сред-
ства под 15-16% годовых были «слишком 
дорогими» для них. И к тому же, по их мне-
нию, деньги из ЕНПФ были выделены не 
вовремя. Это сподвигло некоторые финин-
ституты отказываться от средств фонда. 

Казахстанцы и банки были в замеша-
тельстве, они ждали от правительства 
конкретных, даже радикальных мер. И, 
наконец, идея последовала, правда, она 
затронула только определенную часть 
вкладчиков, а не фининституты. 

На одной из встреч с журналистами 
глава Нацбанка Данияр Акишев не исклю-
чил, что в будущем у казахстанцев может 
появиться возможность снять часть своих 
накоплений еще до наступления пенсион-
ного возраста. «Такие прецеденты присут-
ствуют в мире, мы изучаем этот вопрос. 
Считаем, что предоставление такой опции 
в будущем для граждан было бы желатель-
но. Мы видим, что у нас есть казахстанцы, 
у которых уже достаточно накоплений для 
обеспечения своей жизни после пенсион-
ного возраста. Что делать, если у них воз-
никают сверхнакопления?» – задается во-
просом главный банкир страны. 

Он подчеркнул, что «эта тема очень чув-
ствительна». «В первую очередь потому, 
что она связана с устойчивостью всей на-
копительной пенсионной системы. Нуж-
но понять, насколько эта система будет 
способна обеспечивать граждан пенсией. 
Поэтому я еще раз говорю, что пока мы в 
правительстве эти вопросы обсуждаем. Я 
бы пока воздержался от каких-то прямых 
комментариев по обозначенной теме», – 
отметил Данияр Акишев.

точно в цель 
Многие аналитики поддержали эту ини-
циативу. Одновременно все они сходят-

ся во мнении: должны быть проведены 
четкие расчеты по тем лимитам, которые 
могут быть обозначены. Эксперты подчер-
кивают, что вкладчики должны быть уве-
рены в том, что при досрочном изъятии 
части средств из ЕНПФ их пенсии будет 
достаточно на достойную жизнь. 

Мурат Кастаев, генеральный дирек-
тор DAMU Capital Management, помимо 
обозначенного условия, считает, что при 
реализации такой инициативы нужно 
будет ограничить целевое использование 
пенсионных средств. «Навскидку я бы 
ограничился тремя направлениями, куда 
можно разрешить тратить пенсионные на-
копления. Это приобретение жилья (при 
условии, что его нет),  неотложные расхо-
ды на здоровье и образование», –  считает 
собеседник. 

Одновременно Бахт Ниязов, председа-
тель совета директоров Real Invest Group, 
уточняет, о чем могут свидетельствовать 
дискуссии о досрочном изъятии средств 
вкладчиков. «Даже факт того, что подобные 
вопросы по сверхнакоплениям возникают 
именно сейчас, говорит о том, что есть се-
рьезные вопросы доверия к пенсионной си-
стеме. До определенного момента таких во-
просов, как я  понимаю, не возникало. Когда 
есть это самое доверие, то никто не спросит 
про досрочное изъятие. А сейчас я бы и сам 
с радостью изъял бы свою часть накопле-
ний из ЕНПФ и инвестировал бы их в очень 
консервативные паевые фонды. Квартира, 
на которую могут пойти изъятые вкладчи-
ками пенсионные накопления, конечно, на 
сегодня при существующих уровнях цен 
на недвижимость неплохая инвестиция. 
Именно инвестиция, потому что те, у кого 
накопились излишки на пенсионном счете, 
– это, по сути, богатые люди, ведь отчисле-
ния в фонд делаются с зарплаты. А это озна-
чает, что эти вкладчики уже обладают всей 
необходимой для жизни недвижимостью», 
– подчеркивает он. 

Вячеслав Додонов, главный научный 
сотрудник КИСИ при президенте РК, так-
же считает, что у вкладчиков пенсионного 
фонда со сверхнакоплениями отсутствует 
необходимость в квартире. 

пенсионные накопления  
не решат квартирный вопрос 

[Продолжение на стр. 7]
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Brexit БУДЕт  
СтоИть БАНКАМ  
32 МлРД ЕВРо

Выход Великобритании из ЕС к 2018 году 
может стоить европейским банкам 32 млрд 
евро потерянных прибылей, или 11% чистых 
доходов, которые они могли бы получить без 
Brexit. Таков прогноз аналитиков Goldman 
Sachs Group, указанный в сообщении для 
клиентов. Хуже всего, по мнению специали-
стов американского банка, придется банкам 
Великобритании, которые лишатся около 10 
млрд евро потенциальной чистой прибыли. 
Из кредитных учреждений еврозоны сильнее 
других пострадают немецкие банки, меньше 
всего – банки в странах Бенилюкс и Сканди-
навии. (banks.eu)

Swift СоБИРАЕтСя 
УлУЧШАть КАЧЕСтВо 
плАтЕЖЕй

К инициативе международной межбан-
ковской системы передачи информации и 
совершения платежей Swift по улучшению 
качества международных транзакций присо-
единились уже 73 банка, включая Alfa-Bank, 
Banco do Brasil, Bangkok Bank, CaixaBank, Credit 
Agricole, Rabobank, Svenska Handelsbanken, 
Swedbank и U.S. Bank. Теперь проект покрыва-
ет 75% всех трансграничных платежей в сети 
Swift. Данная инициатива подразумевает ряд 
соглашений для улучшения качества обслу-
живания клиентов по корреспондентским 
счетам с помощью увеличения скорости, про-
зрачности и предсказуемости трансгранич-
ных платежей, сообщили в компании. Первый 
этап инициативы уже начался – он затрагива-
ет бизнес-платежи (B2B). (banks.eu)

КИтАй 
ДЕВАльВИРоВАл 
юАНь

Премьер Китая Ли Кэцян заявил, что вы-
ход Великобритании из ЕС уже оказал влия-
ние на мировые рынки, но в дальнейшем не-
определенность в мировой экономике будет 
только расти. На этом фоне ЦБ Китаz деваль-
вировал юань почти на 1%. «Несколько дней 
назад прошел референдум о выходе Велико-
британии из состава ЕС. Его влияние на миро-
вой финансовый рынок уже заметно. Кроме 
того, усиливаются факторы неопределенно-
сти в мировой экономике», – заявил Ли Кэцян 
во время своего выступления на Всемирном 
экономическом форуме в китайском Тяньцзи-
не. В ответ на девальвацию юаня на торгах в 
Гонконге до 5-месячного минимума Народ-
ный банк Китая девальвировал националь-
ную валюту сразу на 0,9%. Это максимальное 
падение с августа, при этом курс достиг мини-
мума декабря 2010 года. (vestifinance.ru)

новоСти неДеЛи

мировые

АЛЕКСЕй АКИМОВ
назначен заместителем председате-
ля правления по розничному бизне-
су – членом правления ДБ АО «Сбер-
банк»

АНДРЕй ТИМЧЕНКО
досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
по розничному бизнесу ДБ АО «Сбер-
банк» и избран членом правления 
АО ДБ «Альфа-Банк»

АХМЕТЖАН 
ПРИМКуЛОВ

назначен председателем Комитета 
по контролю в сфере образования и 
науки Министерства образования и 
науки РК

БИРЖАН МАЖРЕНОВ
освобожден от должности прокуро-
ра района «Есиль» города Астаны и 
назначен заместителем Главного во-
енного прокурора РК

КуАНДыК 
БИшИМБАЕВ

назначен управляющим от Казах-
стана в Азиатском банке инфра-
структурных инвестиций (АБИИ)

МАРАТ ТОйЖАН
назначен прокурором Актау 

НуРЛАН НуРЖАНОВ
назначен членом Счетного комитета 
по контролю за исполнением респу-
бликанского бюджета

КАДровые 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

Вероника Жогова

В последние годы покупка недвижимо-
сти за границей уже перестала быть 
необычным и экзотическим шагом, а 

стала обычным крупным приобретением. 
Сейчас можно увидеть огромное количе-
ство всевозможных объявлений о продаже 
домов, вилл и даже замков по всему миру. 
Во многих странах цены на недвижимость 
не превышают казахстанские, а где-то 
даже и ниже. Если сравнивать цены в Ал-
маты и Астане со странами Пиренейского 
полуострова, то покупка жилья там обой-
дется значительно дешевле. Причем поку-
патель будет каждый день наслаждаться 
невероятным видом на Средиземное море.

Допустим, в швейцарии 8-комнатный 
особняк стоит 1,3 млрд тенге, а 6-комнат-
ный в Алматы, в Медеуском районе, обой-
дется немного дороже – в 1,56 млрд тенге.

Любители страны зажигательных тан-
цев и архитектуры Гауди могут приобре-
сти 6-комнатную виллу класса люкс на по-
бережье Коста Гарраф, в 15 минутах езды 

от Барселоны, за 860 млн тенге и это опять 
же будет дешевле, чем покупка дома в Ал-
маты, который выставлен на продажу за 
1,25 млрд тенге.

Для любителей туманного Альбиона 
есть тоже немало предложений, но тут по 
сравнению с горячей Испанией и швейца-
рией с ее Альпами цены дороже. В среднем 
завораживающая Англия примет вас в 
свои дождливые объятия, если вы приоб-
ретете недвижимость, которая варьиру-
ется в среднем от 1 млрд тенге. Но можно 
и остаться в Ауэзовском районе Алматы 
и купить восьмикомнатный дом за 10,2 
млрд тенге.

Италия является одним из самых уни-
кальных и интересных мест на земле, и 
никто не стал бы спорить с этим. Богатая 
многовековая история этой страны манит 
к себе не только туристов, но и желающих 
обосноваться здесь на очень длительное 
время. Роскошную 16-комнатную виллу 
в престижном районе Тосканы можно ку-
пить за 1,2 млрд тенге. Опять же дешевле 
по сравнению с 10-комнатным домом в 

Бостандыкском районе Алматы, цена ко-
торого 2,2 млрд тенге. 

А как насчет Чехии? Благодаря откры-
тости, как экономической, так и политиче-
ской, Чехия является одной из самых разви-
тых стран Центральной Европы. Несмотря 
на свою небольшую территорию, она посто-
янно открывает свои двери для множества 
туристов и новоиспеченных ее граждан. 
Для любителей всего необычного и ин-
тересного на продажу выставлен 11-ком-
натный замок в Карловых Варах, который 
имеет свою собственную историю длиной 
в несколько веков. Цена его составляет 1,6 
млрд тенге. И в очередной раз Алматы удив-
ляет своими ценами. Здесь выставлен на 
продажу 10-комнатный дом за 2 млрд тенге.

Выбор между замками и люксовыми 
апартаментами за рубежом и домами в 
городах Казахстана, конечно же, зависит 
от возможностей и желаний покупателей. 
Однако выбор в пользу заграничной не-
движимости может стать отличной инве-
стицией в будущем.

Виктория Кучма

Пятый год подряд Алматы становится 
лидером по результатам ЕНТ. Сред-
ний балл алматинских выпускников 

в этом году 96,2, что выше общереспубли-
канского показателя сразу на 15 баллов. 
При этом казахские школы мегаполиса 
вырвались вперед – их средний балл 98,6, 
в школах с русским языком обучения на 
4,9 меньше. Кроме того, все шестеро ребят 
из Алматы, правильно ответившие на 125 
вопросов, – выпускники школ с казахским 
языком обучения. Кстати, еще десятерым 
умникам и умницам не хватило всего од-
ного балла до максимального результата. 
В целом практически каждый второй ал-
матинский старшеклассник на ЕНТ-2016 
набрал больше ста баллов.

Самый образцовый район в мегаполи-
се по ЕНТ, как оказалось, – Алатауский. 
Обозначилась и интересная тенденция 
– пятым предметом большинство юных 
алматинцев теперь выбирают физику. 
Какие еще выводы по итогам Единого на-
ционального тестирования-2016 сделали в 
местном управлении образования, а так-
же о том, какой может быть альтернатива 
ЕНТ, корреспонденту делового издания 
«Капитал.kz» рассказала руководитель ве-
домства Рахат шимашева.

- Рахат Сейдахметовна, каковы глав-
ные результаты прошедшего тестиро-
вания?

- Единое национальное тестирование 
в этом году в Алматы проходило со 2 по 5 
июня на базе восьми вузов. В нем приня-
ли участие 5208 выпускников, из них 2662 
– из школ с казахским языком обучения. 
Свой прошлогодний показатель мы улуч-
шили на 4,1 балла. Ближе всех к нам по 
результатам Астана – средний балл в сто-
лице в этом году 89,2, у нас – 96,2.

В Алматы из 297 претендентов на «Ал-
тын белгi» 254 подтвердили свои отлич-
ные знания (85,5%) – это на 6% выше по 
сравнению с прошлым годом и на 33,8% 
выше республиканского.

2313 выпускников набрали 100 и бо-
лее баллов – это 44,4% от всего числа 
сдававших тесты. А по Казахстану доля 
выпускников, набравших свыше ста бал-
лов, – 19,7%, видите, какой разрыв между 
республикой и Алматы.

- Новшеством этого года стало введе-
ние «шанса на пересдачу». Расскажите, 
пожалуйста, об этом подробнее.

- Не набрали пороговые 50 баллов в 
Алматы 130 выпускников, или 2,5%. А по 
республике выпускников, не набравших 
проходной балл ЕНТ, – 16,9%. Им впервые 
дали возможность пройти повторно ком-
плексное тестирование для поступления 
на платное отделение в высшие учебные 
заведения.

Прием заявлений на участие в данном 
виде тестирования будет осуществляться 
приемными комиссиями вузов с 1 по 8 ав-
густа этого года, а тестирование – с 19 по 
24 августа.

- А кто не сдавал ЕНт-2016?
- Для поступления в вузы Казахстана 

участие в ЕНТ обязательно. В этом году в 
школах города 6810 выпускников, и 82% 
из них приняли участие в ЕНТ.

Освобождены от ЕНТ были 189 вы-
пускников – это призеры международных 
олимпиад и конкурсов научных соревно-
ваний. Их итоговые оценки направили 
в Республиканскую комиссию, где на ос-
нове шкалы перевода оценок в баллы им 
выданы сертификаты ЕНТ. Кроме того, 24 
ученика из школ № 18 и № 68 с углублен-
ным изучением немецкого языка в тече-
ние года сдавали экзамены на языковые 
дипломы и уже поступили в вузы Герма-
нии.

По состоянию здоровья 125 учащихся 
11 класса были освобождены от выпуск-
ных экзаменов. Три человека заболели 
во время тестирования, их медицинские 
справки направили в МОН РК – они будут 
участвовать в КТА – комплексном тести-
ровании, которое традиционно проводят 
вузы в июле.

Остальные выпускники по желанию 
сдавали экзамены по пяти предметам в 
школе и получили аттестат об общем сред-
нем образовании. Среди них большинство 
выпускников поступают в вузы ближнего 
и дальнего зарубежья.

- Рахат Сейдахметовна, какой резуль-
тат показали частные школы по сравне-
нию с государственными?

- В Алматы функционируют 43 частных 
учебных заведения. В ЕНТ приняла уча-
стие 31 частная школа. Их средний балл 
– 92,6. Из 201 государственной школы в 
ЕНТ участвовали 180. В 21 школе нет 11 
классов. Средний балл школ- участников 
ЕНТ составляет 96,4. То есть у нас очень 
хорошие результаты, несмотря на то что 
общеобразовательные школы. В этом году 
выпускники Алатауского района очень 
высокие результаты показали – 103,5 у них 
средний балл! Хотя там очень много при-
езжих детей, со всех регионов Казахстана.

Лучшие показатели по рейтингу школ 
– у специализированной школы-лицея № 
90, гимназии № 175, школы-гимназии № 
140, лицея № 178.

- Как вы оцениваете показатели ЕНт 
у наших обладателей знака «Алтын 
белгi»?

- Если у ученика с 5 по 11 класс годо-
вые итоговые оценки – «пять», то он имеет 
право претендовать на знак «Алтын белгi». 
Для формирования списка претендентов 
в МОН РК городская комиссия на основе 
представлений районных комиссий про-
веряет все классные журналы, объектив-
ность выставления оценок. Претендент 
на знак «Алтын белгi» обязательно должен 
принять участие в ЕНТ для подтвержде-
ния своих отличных знаний.

Повторюсь, «Алтын белгi» у нас под-
твердили 254 выпускника. Большинство 
из них – выпускники из казахских школ 
(204), 44 человека – из школ с русским язы-
ком обучения и 6 выпускников уйгурских 
школ. Апелляция помогла добавить баллы 
девятерым претендентам – им не хватало 
по одному баллу по итогам ЕНТ. Освобож-
денные от ЕНТ призеры республиканских, 
международных олимпиад и конкурсов 
научных проектов знак «Алтын белгi» не 
получают.

- Какие вы наблюдаете изменения в 
содержании тестов?

- База тестовых заданий ежегодно об-
новляется на 25-30%. В тестовые задания 
по математике, как и в прошлом году, 
были включены логические задачи. Но все 
вопросы – это только программный учеб-
ный материал, который ученик 11 лет из-
учал в школе.

- Как, по вашим наблюдениям, ме-
няется уровень знаний выпускников за 
последние годы?

- Тут можно легко сравнить. В 2004 
году, когда впервые ввели ЕНТ, средний 
балл по городу Алматы был 59,1, а сейчас 
96,2. Это говорит о том, что действительно 
отношение к учебе у учащихся меняется, 
и уровень знаний детей с каждым годом 
растет. Наши дети, конечно, серьезно го-
товятся. Они знают, что для получения 

аттестата об общем среднем образовании, 
сертификата ЕНТ, чтобы получить образо-
вательный грант – надо учиться. Алматин-
ские школьники это понимают.

Обращаю внимание на такой важный 
момент. В 2004 году пятым предметом 
наши выпускники в основном выбирали 
географию, английский, всемирную исто-
рию. А вот последние годы большинство 
выпускников выбирают физику, биоло-
гию, химию – необходимые для техниче-
ских вузов. Так, в этом году 30% выпуск-
ников выбрали физику.

- Какая подготовка предшествует 
сдаче ЕНт?

- управление образования г. Алматы 
в течение года централизованно прово-
дило 8-10 пробных тестирований на базе 
вузов и для претендентов «Алтын белгi» 
четыре раза с тем, чтобы дети привыкали 

к аудитории, научились правильно закра-
сить, пользоваться листами-ответами и 
книжками-вопросниками. школы сами 
тоже проводили пробные тестирования, 
а потом анализировали и организовыва-
ли работу по устранению пробелов в зна-
ниях.

- Есть ли проблемы с кадрами в Алма-
ты?

- В нашем городе работает около 15 ты-
сяч учителей, а педагогических работни-
ков в целом 28 тысяч. Для Алматы с кадра-
ми проблем нет. Почему? Потому что здесь 
все педагогические вузы. Есть небольшой 
недостаток учителей начальных классов, 
но я бы не сказала, что это проблема.

- Какова вероятность, что минувшее 
Единое национальное тестирование 
было последним?

- Вопросы нового формата проведения 
итоговой аттестации выпускников в на-
стоящее время рассматриваются Мини-
стерством образования и науки Республи-
ки Казахстан.

Проект нового формата проведения 
итоговой аттестации обсуждается педа-
гогической и родительской общественно-
стью. школы предлагают проведение ито-
говой аттестации за курс средней школы в 
два этапа: экзамены в школе для получе-
ния аттестата, а для поступления в вузы – 
тестирование. Какими будут экзамены – в 
форме тестирования или по билетам – еще 
не определено.

Куда лучше вложить деньги:  
замок в Чехии или дом в Алматы?
Самая дорогая недвижимость в Казахстане и за его пределами за 2016 год

ЕНт-2016: рекорды, 
«автоматчики» и второй шанс
Руководитель управления образования Алматы подвела итоги тестирования

Виктория говоркова

Рейтинг составлен компанией 
Homsters.kz, которая позиционирует 
себя как онлайн-площадка по прода-

же недвижимости. По словам Олеси Мель-
никовой, руководителя казахстанского 
представительства компании, Homsters 
работает с огромным количеством инфор-
мации по существующим на рынке не-
движимости предложениям. Весной 2016 
года было решено проанализировать и 
составить рейтинг популярности жилых 
комплексов (ЖК) по определенным кри-
териям. учитывалось количество просмо-
тров страницы ЖК на Homsters.kz, количе-
ство заявок потенциальных покупателей, 
направленных через страницы ЖК на 
Homsters.kz, и выводился показатель кон-
версии по ЖК, то есть соотношение заявок 
покупателей и просмотров страницы.

«Мы составили рейтинг популярно-
сти жилых комплексов по той же причи-
не, по которой 9 месяцев назад пришли 
в Казахстан и создали онлайн-площадку 
Homsters.kz – чтобы помочь казахстанцам 
принимать продуманные решения при по-
купке жилья. Не только в развивающихся, 
но и в развитых странах при выборе не-
движимости люди часто сталкиваются с 
проблемой отсутствия надежного источ-
ника полной и достоверной информации 
об интересующих их объектах. На уровне 
отдельных домохозяйств это может обер-
нуться значительными затратами време-
ни и сил на поиск объекта, а также покуп-
кой неподходящего, неудобного жилья. 
Мы хотим помочь казахстанцам избежать 
подобных трудностей», – отметила соос-
нователь и директор по глобальному биз-
нес-развитию международной компании 
Homsters Мария Рен. По словам эксперта, 
учитывая простоту и прозрачность мето-
дологии, рейтинг популярных жилых ком-
плексов объективно показывает реальные 
предпочтения казахстанцев при покупке 
первичной недвижимости: какие объекты 
девелоперов наиболее популярны и вос-
требованы сегодня на рынке республики. 

На этапе активной продажи в Алматы 
и Астане, по словам Олеси Мельниковой, 
сейчас находятся более 180 ЖК и покупа-
телю порой сложно оценить всю картину, 
сравнить их, понять, в чем разница, что 
значит дорого, а что дешево. Эксперты 
проанализировали предложения в 129 
жилых комплексах от 67 девелоперов по 5 

классам жилья, использовав старую систе-
му классов жилья.

Главный месседж, который озвучили 
авторы рейтинга: интернет продает! По 
оценкам аналитиков компании, более 
60% девелоперов, попавших в рейтинг, ис-
пользуют инструменты онлайн-маркетин-
га. Результаты победителей по количеству 
просмотров и сформированных заявок 
значительно лучше средних по каждому 
классу жилья. Например, среди ЖК клас-
са комфорт, которые попали в топ-100, на 
159% больше просмотров, чем у тех, кто 

не использует инструменты онлайн-мар-
кетинга, и на 115% больше заявок покупа-
телей.

Интернет-каналы продвижения актив-
нее используются в Алматы и Астане, за-
стройщики из регионов все еще не делают 
акцент на онлайн-маркетинге.

Следующим шагом в интернет-про-
движении могут стать технологии вир-
туальной реальности. По мнению Марии 
Рен, эти технологии могут прийти на наш 
рынок в течение ближайшего полугодия. 
Тогда не будет необходимости физиче-

ски приезжать или даже прилетать в дру-
гой город или страну, чтобы посмотреть 
квартиру. Используя шлемы виртуальной 
реальности, клиенты могут «побывать» 
внутри квартиры или осмотреть дом сна-
ружи, видео, снятое камерой панорамной 
съемки, позволит полностью представить 
себя в этом пространстве. 

По прогнозам, в 2020 году доходы от 
продажи недвижимости при помощи 
виртуальной реальности составят $750 
млн. В 2025 году эта сумма увеличится до 
$2,6 млрд.

Елена тумашова

Перед Канатом Бозумбаевым, ми-
нистром энергетики Казахстана, 
стоят задачи, доставшиеся ему «по 

наследству» и которые ему предстоит 
решить, будучи главой энергетического 
ведомства. Эксперты, прокомментировав-
шие для «Капитал.kz» итоги работы ве-
домства к первой «круглой дате» министра 
(2 июля будет 100 дней, как он вступил в 
должность), оказались единодушны в том, 
какие именно это будут вопросы.

Экология привлекла внимание
«С приходом Каната Бозумбаева заметно 
усиление интереса профильного мини-
стерства к вопросам экологии и прозрач-
ности, которые являются основами устой-
чивого развития недропользования», 
– говорит Камилла Манакова, аналитик в 
сфере нефти и газа.

100 дней – срок короткий, чтобы про-
явить себя в полной мере. Но за это время 
новый министр поднял вопросы: о воз-
рождении роли Комитета экологического 
регулирования и контроля и его обособле-
нии от госинспекции в нефтегазовом ком-
плексе; о совершенствовании тендерных 
процедур в нефтесервисном секторе, упро-
щении доступа к тендерной информации и 
необходимости стимулирования создания 
совместных предприятий. Также – о повы-
шении прозрачности ценообразования и 
реализации ГСМ на внутреннем рынке, о 
необходимости строительства мусоропе-
рерабатывающих предприятий и разви-
тия бизнеса по утилизации твердых быто-
вых отходов (ТБО) в целом.

Время воспользоваться моментом
«Канат Бозумбаев вступил в должность 
в нелегкое для отечественной нефтянки 
время», – уверена Камилла Манакова. В 
подтверждение этого тезиса она приво-
дит данные Казахского института нефти 
и газа: из-за удешевления нефти в послед-
ние годы доля нефтегазовой отрасли в ВВП 
Казахстана снизилась с 25% до 17,6%.

«Вместе с тем в настоящий момент на-
блюдается балансировка рынка: улучше-
ние ценовой конъюнктуры, постепенное 
сокращение разрыва между предложе-
нием и спросом. Согласно июньскому от-
чету Международного энергетического 
агентства (IEA), из-за перебоев в добыче 
в Нигерии и Канаде переизбыток нефти 
сократился вдвое, а в 2017 году на рынке 
ожидается стабилизация», – обрисовывает 
ситуацию эксперт.

Министерству энергетики Казахстана 
очень важно максимально использовать 
возможности этого момента, поскольку 
перед Канатом Бозумбаевым поставлена 
ответственная задача нарастить объемы 
нефтедобычи, уверена Камилла Манакова.

Нужно добывать, как в 2014 году
О необходимости стабилизации добы-
чи нефти в стране говорит и Олжас Бай-
дильдинов, независимый аналитик в не-
фтегазовой сфере. «Сейчас показатель 
ухудшается из-за падения цен на нефть. 
В следующем году необходим рост добы-
чи, хотя бы до уровня 2014 года. Ведь не-
фтегазовая отрасль и металлургический 
комплекс обеспечивают 80-85% экспорта 
и значительную часть физического индек-
са производства. То есть от роста добычи 

даже вне зависимости от цен на нефть за-
висит рост экономики Казахстана», – ком-
ментирует он.

Эксперт указывает на планы произ-
водства жидких углеводородов в стране и 
воплощение их в жизнь. «Необходимо ре-
ализовать проект будущего расширения 
Тенгиза и стабилизировать добычу на Ка-
рачаганаке. И, естественно, начать качать 
сырье на Кашагане», – говорит Олжас Бай-
дильдинов.

Во время отчетной встречи с жителями 
Астаны в первых числах июня Канат Бо-
зумбаев подтвердил перезапуск северока-
спийского мегапроекта в конце этого года. 
«В декабре мы ожидаем начальный объем 
добычи на Кашагане на уровне 35 тыс. 
тонн», – процитировали его информагент-
ства. «Министру необходимо проследить, 

чтобы долгожданный перезапуск добычи 
на этот раз обошелся без форс-мажоров», – 
комментирует Камилла Манакова.

Стремимся к сотне миллионов 
тонн
«Крупнейшие месторождения (Тенгиз, Ка-
рачаганак, Кашаган, – прим. ред.) должны 
существенно повысить добычу нефти в 
Казахстане. Как вы помните, одна из стра-
тегических целей – 100 млн тонн нефти к 
2020 году, при благоприятной конъюн-
ктуре Казахстан способен получить этот 
показатель к указанному сроку», – продол-
жает тему нефтедобычи Олжас Байдиль-
динов.

За первые четыре месяца этого года 
объем добычи черного золота превысил 
план на 4% – 26,2 млн тонн. В 2015 году 

добыча нефти и конденсата в Казахста-
не составила 79,5 млн тонн, на 2016 год 
прогнозы менялись от 77 млн тонн до 74 
млн тонн. Последний озвученный про-
гноз-задача – 75 млн тонн, адресован пре-
мьер-министром Каримом Масимовым 
нацкомпании «КазМунайГаз» и министру 
энергетики.

Кроме этого, напоминает эксперт, есть 
вопросы по «Евразии» – проекту сверх-
глубокого бурения в Прикаспийской низ-
менности. Необходимо запускать новые 
проекты на шельфе, проводить геолого-
разведку новых месторождений и зале-
жей, а также поддерживать снижающуюся 
добычу на истощенных месторождениях 
(узень и др.).

НпЗ: ожидания и реальность
Еще один блок вопросов, на который ука-
зывают оба аналитика, посвящен нефте-
переработке.

Камилла Манакова акцентирует вни-
мание на обеспеченности внутреннего 
рынка нефтепродуктами. «Министр по-
обещал, что в ближайшие два месяца де-
фицита АИ-92 не ожидается. Поскольку в 
Казахстане зависимость от импорта ГСМ 
составляет 30%, а строительство четвер-
того НПЗ в обозримом будущем не ожида-
ется, то необходимо четкое регулирование 
модернизации отечественных НПЗ, чтобы 
не допустить очередного откладывания 
сроков», – отмечает эксперт.

Олжас Байдильдинов говорит о роз-
ничных ценах на нефтепродукты. Госу-
дарство уже отказалось от регулирования 
предельных цен на АИ-92, рассматрива-
ется возможность отмены регулирова-
ния в отношении АИ-80 и дизельного то-
плива. «Это неминуемо приведет к росту 
стоимости на внутреннем рынке, ведь 
цены на наших АЗС по-прежнему «отста-
ют» от российских цен. В России сейчас 
продолжается рост цен на ГСМ, а мы по-
прежнему зависим от российских поста-
вок нефти и нефтепродуктов. Полагаю, 
летом и осенью отголоски этого роста 
почувствуются в Казахстане», – считает 
аналитик.

Кроме того, профильному министер-
ству предстоит решить задачу модерни-
зации нефтеперерабатывающих заводов 
– завершить этот процесс. «Сроки пере-
носились много раз. При этом после мо-
дернизации цена на АИ-92, по моим про-
гнозам, должна составить около 180-200 
тенге за литр, поскольку инвестиции в 
модернизацию НПЗ придется возвращать 
с процентами и по новому курсу. Возмож-
но, отмена регулирования розничных цен 
связана именно с этим фактором», – ком-
ментирует Олжас Байдильдинов. «Мини-
стерству и его главе предстоит решить 
широкий круг стратегических вопросов 
– можно сказать, по всем фронтам», – за-
ключает аналитик.

В Казахстане составлен 
первый онлайн-рейтинг 
жилых комплексов
Более 60% девелоперов, попавших в рейтинг, 
используют инструменты онлайн-маркетинга
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Недорого земельный участок в городе Алматы площадью 400 соток, в 
предгорьях Заилийского Алатау, в десяти минутах езды от проспекта 
аль-Фараби по улице Оспанова или Ремизовке.

Земельный участок идеально  подходит под строительство 
коттеджного городка, резиденции, спортивно-оздоровительного 
комплекса крупных компаний, лагеря и других Ваших бизнес-идей. 
Тихое, живописное  место, чистый воздух, красочная природа и 
элитные соседи. Участок огорожен красивым забором. В Алматы не 
осталось таких выгодных и привлекательных участков для развития 
Вашего бизнеса.

Целевое назначение земельного участка: спортивно-оздоровительно- 
развлекательный комплекс. Коммуникации - вода, электричество, 
канализация и газ удобно расположены на участке. 

Участок продается целиком, без посредников, хозяин.

Контактный телефон: +7 (702) 5271043 Виктор.

СРОчНО пРОдАм

гаухар Ануарбек

Всего шесть лет назад ситуация с пле-
менным животноводством в нашей 
стране была по-настоящему аховой. 

удельный вес породистого скота в стаде 
составлял всего 5%, это в 10 раз меньше, 
чем в развитых странах. Специалист по 
консалтингу в сфере племенного живот-
новодства и сотрудник хозяйства «Каз-
мясо» Алмас Карсыбаев сумел убедить 
корреспондента газеты «Капитал.kz» в 
разительных переменах за прошедшие 
годы. Сегодня на казахстанских пастби-
щах успешно пасутся бычки мясной по-
роды ангус и герефорд, привезенные из 
Австралии, СшА или шотландии. Моло-
дой фермер рассказал, какими усилиями 
у отечественных фермеров получается 
баловать казахстанцев так называемым 
мраморным мясом и что все еще мешает 
развитию отрасли сегодня.

- Алмас, есть конкретная цифра ше-
стилетней давности – 5% приходится на 
породистый скот в общем объеме стада. 
Какова ситуация сегодня?

- Сегодня все не так печально, это точ-
но. Дела идут позитивно, у нас появилось 
много новых хозяйств, которые занима-
ются элитным поголовьем, разводят такие 
породы как ангус и герефорд, это лучшие 
мясные породы, и лучшими они признаны 
во всем мире. Наши фермеры активно за-
возят скот из-за границы, в основном из 
Австралии и Америки, здесь уже выстра-
ивают бизнес и работают весьма успешно. 
Я не смогу назвать вам точные цифры, но 
мой опыт, мои наблюдения говорят о по-
ложительной динамике развития отрасли 
племенного животноводства.

- Чтобы понимать путь, который 
должен пройти начинающий фермер 
в этом сегменте, расскажите о вашем 
предприятии «Казмясо», как вы выстра-
ивали бизнес в этой отрасли? 

- «Казмясо» – довольно молодая компа-
ния. Мы работаем всего три года, из них 
два года мы вели строительство. То есть к 
разведению элитного скота подошли не-
сколько нестандартно, по-своему. Начали 
с забора лучшей генетики. Это первое. 
Второе – мы серьезно подошли к вопро-
су кормовой базы. Многие фермеры здесь 
совершают ошибку, сначала они завозят 
скотину и только потом думают, чем же 
они будут ее кормить, а кормовая база не 
готова. В конечном итоге это приводит к 
похудению скота и другим проблемам. Мы 
сначала собрали кормовую базу, построи-
ли по западным стандартам все загоны, 
расколы, оборудовали ветеринарные ка-
бинеты полностью по американо-австра-
лийской системе. И уже в прошлом году, 
в марте, завезли первый скот. Это 415 го-
лов породы ангус мясного направления. В 
этом году уже получили приплод, первых 
телят. у нас очень хороший показатель, за 

короткий период к 415 прибавилось 320 
голов телят, общее количества стада се-
годня свыше 700 голов. 

- А как удалось достичь такого резуль-
тата? И здесь же вопрос: приходилось ли 
пользоваться помощью, которую сегод-
ня предлагает государство? я говорю о 
различных программах по субсидиро-
ванию. 

- Да, мы пользовались субсидиями, и я 
скажу, что это очень серьезная помощь со 
стороны государства. На одну голову КРС 
нам выдавалась определенная сумма, ко-
торую мы использовали в виде финансо-
вой помощи при закупе кормов, например. 
К сожалению, было много бумажной воло-
киты, но если задаться целью, в принципе, 
преодолимо. Помощь солидная, безуслов-
но, и хотелось бы, чтобы возможностей у 
фермеров было еще больше в плане под-
держки, запуска новых программ в сфере 
сельского хозяйства. 

- Вы сказали, что основные усилия 
были брошены на организацию кормо-
вой базы. В чем заключается этот про-
цесс, насколько он трудоемкий? 

- Главное понимать, что если скотина 
иностранная, значит нужно максималь-
но приблизиться к условиям содержания 
в той стране, откуда она была завезена. 
К примеру, нужно обязательно загора-
живать территорию, а не так, как у нас 
принято издревле, что скот пасется сам 
по себе. Нет. Мы загородили территорию 
– порядка 10 тысяч гектаров земли. По-
том, мы не даем нашим коровам съедать 
всю траву, как это делается в большин-
стве случаев, когда скот загоняют на один 
участок земли и дают ему пастись на 1000 
гектарах все лето. В итоге скотина съедает 
всю траву с корнями и ничего не остает-
ся. у нас другой подход. Из 10 тысяч гек-
таров 4 тысячи у нас пастбищные. Все они 
разделены на определенные квадраты и 
по сезонности. То есть в какое-то время 
года коровы пасутся в более нижней ча-
сти, а уже ближе к жаре поднимаются на 
джайляу (летнее пастбище, – прим. ред.). 
Таким образом, трава успевает вырасти в 
нужных местах, и осенью животные снова 
могут пастись.

- Да, предприимчиво. Кто консульти-
ровал вас в этом вопросе? 

- у нас работают иностранные менед-
жеры. И я сам немало времени провел за 
границей, на фермах. Причем не просто 
смотрел, я пытался буквально влезть в их 
работу, научиться, понять весь процесс 
от и до. Мой опыт тоже пригодился. у нас 
работают и местные ребята, потому как 
местный менталитет, условия тоже нуж-
но учитывать. Мы стараемся правильно 
соединить две культуры, что-то берем от 
иностранцев, а это часто именитые фер-
меры-ковбои из СшА и Австралии, что-то 
полезное вносят местные животноводы. 

- Ну а в целом 
есть ли в отрасли 
проблемы с квали-
фицированными 
кадрами, с грамот-
ными специали-
стами? 

- На рынке есть 
специалисты вы-
сокого класса, но 
чаще всего это ино-
странные работни-
ки. Наш главный 
менеджер, который 
контролирует весь 
процесс, который 
до сих пор всех нас 
учит, – он австрали-
ец, нанятый сотруд-
ник. Нужно обучать 
казахстанцев. Есть 
ребята, которые го-
товы работать, они 
живут в аулах, дер-
жат КРС и не имеют 
даже среднего об-
разования, но зато 
у них есть большое 
желание, потенци-
ал, они знают скот, 
знают, как и с ка-
кой стороны к нему 
подойти. у меня, 
например, есть ре-
бята, которые сами 
умеют делать даже 
кесарево сечение, когда идет отел коров. Я 
однажды пытался как-то организовать для 
них обучение. Ведь здесь необязательно 
отучиваться пять лет в сельхозинституте, 
достаточно пройти курсы, тренинги. Но, к 
сожалению, пока таких возможностей нет, 
чтобы поставить на поток. Но надобность 
в этом большая. 

- Да и в сельхозинституты не очень-
то охотно идет молодежь… 

- Вы знаете, здесь все очень индивиду-
ально. К примеру, в нашей компании из 
пяти учредителей четверо не очень близ-
ко связаны с областью житвотноводства. Я 
сам с раннего детства очень любил живот-
ных – цыплят, котят, щенков и так далее. 
Но в сельское хозяйство попал не сразу. 
Тогда было время, когда профессия ферме-
ра считалась немодной, что ли. Было пре-
стижно учиться на юриста, экономиста. 
Что я и сделал, пошел учиться на юридиче-
ский, а позже экономический факультеты. 
Но судьба сложилась так, что моя мечта 
все же осуществилась. 

- Да, это радует. Алмас, давайте вер-
немся к производству. Как обстоят дела 
с рынками сбыта продукции? 

- у нас два пути. Первое – мы позицио-
нируем себя как хозяйство-репродуктор. 
То есть используем наших бычков для 
увеличения местного поголовья. И второе 

направление – это говядина высшего со-
рта, премиум-класса. В планах уже начать 
выходить на экспорт на рынки ближнего и 
дальнего зарубежья. Но это только планы. 
Пока же мы вообще скот не режем, толь-
ко выращиваем. Но у нас уже есть ребята, 
наши коллеги-фермеры, которые пускают 
продукцию на экспорт и ведут активно 
переговоры с зарубежными предпринима-
телями. у Казахстана на самом деле боль-
шой потенциал для развития племенного 
животноводства. у нас огромная террито-
рия в сравнении с той же украиной или Бе-
ларусью, где эта отрасль уже поставлена, 
как говорится, на рельсы. В нашей стране 
возможностей разводить, поднимать сель-
ское хозяйство намного больше. Нужно 
увеличивать поголовье, вливать хорошую 
генетику, улучшать качество скота, каче-
ство мяса. 

- Вот, кстати, о последнем. Какими 
качественными характеристиками об-
ладает мраморное мясо? Чем оно ценно?

- Мраморное мясо ангуса, например, не 
такое жирное, как у местного КРС. К чему 
привыкли наши хозяйки? Небольшой ку-
сок мяса, обрамленный огромными куска-
ми жира. Здесь же идет вырезка, где есть 
небольшие прожилки вкусного жирка. И в 
момент жарки, готовки это мясо получает-
ся особенно сочным. Спрос на такое мясо 
очень большой. 

- Если говорить о мясе, о спросе на 
него, как сильно здесь влияет на рынок 
импорт? 

- у импорта есть и плюсы, и минусы. 
Нужно признать, что нам нужно мясо, 
казахи ели его веками, но пока своего 
мяса у нас недостаточно, для того чтобы 
снабдить весь Казахстан. В этом случае 
спасибо импорту, он восполняет пробелы, 
скажем так. Если же смотреть с позиции 
фермера, то наши цены сбиваются очень 
сильно. Как ни крути, у нас себестоимость 
мяса не выходит по тем же ценам, что у 
них уже с доставкой. Для нас до сих пор 
загадка, почему у импортного мяса такая 
низкая цена. 

- Алмас, еще очень интересен ваш 
опыт завоза животных. по каким пра-
вилам транспортируют скотину? я 
почему спрашиваю, все мы знаем не-
мало случаев, когда закупался дорого-
стоящий КРС, в итоге он оказывался за-
раженным и приходилось умерщвлять. 

- Я не буду сильно углубляться в детали, 
но скажу, что этот процесс я знаю отлич-
но. Я сам не раз участвовал в закупке ско-
та в Австралии, а это очень неблизко. Мы 
везли животных самолетом. И я не знаю, 
но скот просто не может быть больным 
при закупке, потому что до этого он стоит 
30 дней в карантине в той стране, у кото-
рой мы покупаем. Все проверяется, те-
стируется, то есть закупить больной скот 
невозможно. Любая страна-поставщик 
эти правила соблюдает, это также требо-
вание и нашей страны. Так вот. 30 дней 
идет проверка скота, если все нормально, 
проводится вакцинанция, полностью все 
обрабатывается и только потом скот при-
езжает в Казахстан. Здесь по приезде он 
также встает на карантин, на 30-40 дней. 
Животных полностью изолируют, изоли-
руют территорию, проводятся все вете-
ринарные работы, и только после этого 
скотина выходит в стадо. Единственное, 
могут быть в процессе перевозки опреде-
ленные проблемы. 15 часов нужно лететь 
из Австралии. Во-первых, это большая 
высота, давление, нехватка кислорода, 
нужно за этим следить. Мы, когда летели, 
почти каждые 20 минут на протяжении 
всех 15 часов ходили и замеряли уровень 
кислорода. Причем все эти моменты пред-
варительно отработали с пилотами. Сей-
час самые важные работники у нас – это 
ветеринары, которые тщательно следят за 
здоровьем коров и быков. 

- К разговору об отрасли в государ-
ственных масштабах. Есть ли профиль-
ные ассоциации, которые как-то отста-
ивают ваши интересы, доносят нужную 
информацию до нужных людей? 

- Все, что я бы хотел видеть в качестве 
помощи со стороны государства, это но-
вые программы и снижение требований, 
влекущих за собой бумажную волокиту. 
Тогда у фермеров уже будет стимул рабо-
тать. Что касается ассоциаций, мне, на-
пример, очень нравится, что создаются 
такие структуры, как «Ассоциация ангу-
са», «Палата герефорда». у них много раз-
ных программ по осеменению, приезжают 
специалисты, организовываются встречи, 
на которые фермеры могут пойти, послу-
шать, узнать последние новости отрасли, 
ознакомиться с презентациями зарубеж-
ных компаний. Это здорово.

Виктория Роденкова

Беззалоговое кредитование в Казах-
стане после некоторого роста в сере-
дине прошлого года вновь продемон-

стрировало снижение. Своими оценками 
и прогнозами поделились банкиры и ми-
крофинансовые организации. 

В Банке ЦентрКредит отмечают, что 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года объем выдачи беззалого-
вых займов в банке сократился на 50%. 
Снижение на 16% отмечают и в Народном 
банке. «С января по май этого года коли-
чество выданных займов составило 103 
тыс. займов на сумму 87 млрд тенге, тогда 
как за аналогичный период прошлого года 
было выдано 122 тыс. займов на сумму 109 
млрд тенге», – поясняли в Народном бан-
ке. В Kaspi Bank также подтверждают, что 
на рынке в целом наблюдается снижение 
кредитования, в том числе и в розничном 
сегменте. Хотя это справедливо не для 
всех банков. Например, по словам Динары 
Жакеновой, директора департамента роз-
ничного бизнеса Банка ВТБ (Казахстан), 
по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года объем выданных беззалоговых 
потребительских займов здесь увеличил-
ся в 3 раза. 

Игроки отмечают, что на развитие 
рынка банковского кредитования сегодня 
влияет общая экономическая ситуация в 
стране и ужесточение регулирования со 
стороны Национального банка (НБ РК). «С 
2016 года НБ РК отменено требование по 
приросту потребительских займов в ссуд-
ном портфеле банка k10, коэффициент ко-
торого был установлен в размере не более 
30%. При этом НБ РК внедрил норматив по 
риску взвешивания по необеспеченным 
займам. Это привело к увеличению риска 
взвешивания по необеспеченным, безза-
логовым займам в части оценки уровня 
коэффициента долговой нагрузки и про-
сроченной задолженности клиента по ар-
хивным и действующим займам. Таким 
образом, указанные выше новые требова-
ния НБ РК требуют от банка большего объ-
ема капитала при проведении банковских 
операций», – поясняют эксперты БЦК. 

Какие суммы и в каких регионах ка-
захстанцы предпочитают брать в кредит 
«под честное слово»? В Kaspi Bank средняя 
сумма потребительского беззалогового 
займа сегодня составляет около 250 000 
тенге. По данным банка, самая высокая 
активность клиентов отмечается в Алма-
ты, шымкенте и Астане.

Размер средней суммы потребитель-
ского беззалогового займа в Народном 
банке составляет 850 тыс. тенге. 

«Средний чек беззалогового займа в 
БЦК в I полугодии 2016 года составил 500 
тыс. тенге. В I полугодии прошлого года 
средний чек составлял 400 тыс. тенге», 
– отмечают в банке, указывая при этом, 
что наибольшая активность заемщиков 
наблюдается в Западной и Восточно-Ка-
захстанской областях, а наименьшая – в 
Южно-Казахстанской области. 

В казахстанском ВТБ средняя сумма 
беззалогового займа составляет 1,100 млн 
тенге. «Наибольшую активность проявля-
ют клиенты из Астаны, Алматы и Восточ-
но-Казахстанской области. Менее актив-
ны заемщики из Западно-Казахстанской 
и Северо-Казахстанской областей», – рас-
сказывает директор департамента рознич-
ного бизнеса банка. 

Прогнозируя ситуацию на этот год, 
эксперты не ожидают значительного 
снижения показателей и допускают воз-
можность роста конкуренции в этом 
сегменте. «Пока банки придержива-
ются консервативной стратегии в по-
требительском кредитовании. Однако 
дальнейший рост потребления, который 
покажет реальный уровень платежеспо-
собности населения страны, может за-
ставить БВу вернуться к более активной 
роли на рынке. В случае возобновления 
устойчивой динамики роста потреби-
тельского кредитования и беря во вни-
мание, что самым популярным видом 
потребительского кредита на рынке яв-
ляются быстрые займы, конкуренция в 
сегменте беззалоговых кредитов акту-
ализируется. Мы не планируем ужесто-
чать требования, условия кредитования 
будут рыночными. В целом мы выбрали 
путь создания новых программ креди-

тования, которые будут востребованы в 
рамках новых экономических реалий», – 
комментируют аналитики БЦК. 

Некоторые участники рынка прогнози-
руют роста активности уже в ближайшем 
будущем. «Мы ожидаем увеличения спро-
са населения на кредиты. На это повлияет, 
во-первых, сезонность – люди берут кре-
диты на отпуск, ремонт и так далее. Кроме 
того, в целом мы видим оживление дело-
вой активности, в первой половине года 
люди и компании были на паузе, скакал 
курс тенге, сейчас мы наблюдаем своего 
рода «оттепель», – считает Ермек Токатов, 
замдиректора департамента розничного 
бизнеса Народного банка. 

Микрокредиты на макси-подъеме
Если в банках наблюдают «оттепель», то, 
судя по данным микрокредитных орга-
низаций, здесь уже давно жарко и займы 
разлетаются, как горячие пирожки. Все 
опрошенные компании фиксируют рост 
объемов выдачи в 2016 году. «За период ян-
варь-июнь 2016 года нами было выдано в 2 
раза больше займов, чем за аналогичный 
период прошлого года. То есть прирост 
составил более 100%», – комментируют в 
компании «Кредит24». 

В компании MoneyMan отмечают, что 
с начала года компания выдала займов на 
общую сумму 2,6 млрд тенге, что в 6 раз 
больше, чем за аналогичный период 2015 
года. «За этот период было выдано более 
54 тыс. займов, что в 4,3 раза больше, чем 
за аналогичный период 2015 года», – пояс-
няют эксперты MoneyMan. 

В микрофинансовой организации Kaz 
Credit Line также указывают, что результа-
ты работы компании по выдаче микрокре-
дитов в сравнении с первым полугодием 
2015 года и за аналогичный период 2016 
года значительно выросли.

Понятно, что средние суммы займов и 
сроки кредитования в микрокредитных 
организациях ниже, чем в БВу. Особен-
но в компаниях, которые принимают за-
явку и перечисляют одобренный заем на 
банковскую карту клиента онлайн, как 
MoneyMan или «Кредит24». В первом слу-
чае эта сумма составляет 48 000 тенге на 

средний срок 21 день. Во втором – 28 000 
тенге. 

В Kaz Credit Line, где минимальная сум-
ма займа составляет 50 000 тенге и для 
получения денег нужно, как и в банке, 
посетить офис компании, средняя сумма 
займа сегодня составляет 250 тыс. тенге. 
«Наибольшая активность наблюдается в 
таких городах, как Алматы и Астана. Наи-
меньшая – в Павлодаре и Костанае», – от-
мечают в Kaz Credit Line.

Наиболее активные заемщики с точки 
зрения «Кредит24» проживают в Алма-
тинской, Акмолинской и Карагандинской 
областях, а наименее активные – жители 
Жамбылской, Северно-Казахстанской и 
Кызылординской. 

«Чаще всего услугами сервиса 
MoneyMan.kz пользуются жители Алматы, 
Восточно-Казахстанской области, Астаны, 
а также Павлодарской области. Мы отме-
чаем, что реже всего займы берут жители 

Жамбылской области. Важно отметить, 
что у клиентов в Алматы, Алматинской 
области, Астане и Атырауской области 
самый высокий уровень финансовой дис-
циплины – они очень редко допускают 
просрочки по займам», – комментируют 
эксперты MoneyMan. 

Представители МФО уверены в актив-
ном росте рынка микрокредитования. 
«Рынок обладает значительным потенци-
алом роста. По итогам 2015 года онлайн-
компании выдали займов на сумму 2,8 
млрд тенге. По прогнозам MoneyMan, в 
2016 году рынок вырастет почти в 4 раза. 
В текущем году компании профинансиру-
ют более 200 тыс. займов на сумму, пре-
вышающую 10 млрд тенге. Этому будет 
способствовать появление новых участ-
ников, технологий и проникновение теле-
коммуникационных услуг в удаленные 
районы страны», – прогнозирует Андрей 
Игнатенко, генеральный директор серви-
са онлайн-кредитования MoneyMan.kz. 
Со своей стороны эксперты «Кредит24» 
считают, что на данный момент рынок он-
лайн-займов охвачен не более чем на 15-
20% от его общего объема, то есть еще 8 из 
10 потенциальных клиентов не знают или 
еще не воспользовались доступной им ус-
лугой. «В этом году, по нашим прогнозам, 
проникновение услуги онлайн-займов 
среди населения вырастет до 25-30%», – 
резюмируют в компании.

Алмас Карсыбаев: «Дешевое импортное 
мясо – для нас до сих пор загадка»

Конкуренция в секторе 
беззалоговых займов возрастет

Елена тумашова

Получить 10 соток земли от госу-
дарства под строительство соб-
ственного дома – мечта многих 

казахстанцев. И многие уже облекли ее 
в конкретное действие – подали заявку в 
местный исполнительный орган и вста-
ли в очередь. Но далеко не всегда казах-
станцы знают, кому и на каких условиях 
могут выдать землю. И в каких регионах 
страны это возможно. В итоге вырастают 
многотысячные очереди. В Астане, напри-
мер, – больше 100 тыс. человек, в Алматы 
– под 200 тыс. (!) Многие готовы получить 
участки без проведенных инженерных 
коммуникаций – так появляются хаотич-
но застроенные населенные зоны с долго-
играющими обязательствами по прове-
дению инженерных сетей, строительству 
школ, больниц, детских садов.

Почему возникло такое непонимание? 
На ключевые вопросы по теме отвечает Ба-
кытжан Базарбек, юрист по земельно-пра-
вовым спорам, международный эксперт.

– Бакытжан, каковы основные усло-
вия получения земли под ИЖС? Кто и 
где может получить землю?

– Согласно Земельному кодексу РК, 
граждане могут получить 0,10 га под ин-
дивидуальное жилищное строительство 
на бесплатной основе. Но нужно понимать 
одно: человек может получить бесплатно 
участок под ИЖС только один раз в жизни. 
Если у вас есть частный дом или квартира, 
это не лишает вас права получить участок 
бесплатно, просто этот факт акиматы уч-
тут при рассмотрении ходатайства. Зем-
лю может получить каждый гражданин 
– территориально там, где проживает. Но 
изворотливые граждане делают прописку 
на 2-3 месяца в нужном для себя городе и 
аврально подают заявления.

– Кому могут отказать в участке зем-
ли?

– Тем, кто ранее получал участок под 
ИЖС на бесплатной основе, а также тем, 
кто занесен в реестр лиц, участки которых 
были принудительно изъяты за нецелевое 
использование. По закону, акиматы раз 
в квартал должны размещать на стендах 
списки людей, которые получили участки. 
Как это работает на деле, скажем, в регио-
нах – непонятно, нужен контроль.

– почему так происходит, как счита-
ете?

– Вопрос в том, есть ли в действующем 
земельном законодательстве и подзакон-
ных актах нормы, которые регламентиру-
ют условия и порядок движения очереди, 
определяют контроль над очередностью, 
ответственность чиновников за наруше-

ние очередности. 
Да, информация 
должна размещать-
ся на специальных 
стендах, опреде-
лены условия для 
публикации в СМИ 
(статья 44-1 Земель-
ного кодекса РК), 
есть в конце кон-
цов новые правила 
п р е д о с т а в л е н и я 
прав на земельные 
участки под ИЖС от 
27 марта 2015 года, 
но они не дают чет-
кого представления 
о том, как акиматы 
продвигают оче-
редь. Нет критери-
ев к информации, 
которую необхо-
димо публиковать 
на стендах. Более 
того, многие, кто 
написал заявление, 
живут в других го-
родах, и в районы 
ради информации 
на стендах ездить 
не будут – в этом не-
совершенство меха-
низма.

Существует и 
такая проблема. 
Допустим, есть сво-
бодные площадки под отвод, но механизм 
предоставления земель под ИЖС таков, что 
очередь не передвигается автоматически. 
Тем, кто стоит в очереди, направляются 
уведомления, чтобы они подали заявления 
в течение месяца. А если человек стенды не 
отслеживает, региональные печатные из-
дания не читает, возникает риск того, что 
он не уследит за своей очередью. И для чи-
новников есть искушение, условно говоря, 
не направлять уведомления.

Почему бы не ввести систему дистанци-
онного мониторинга за очередностью, для 
чего-то же запускали АИС ГЗК (Автомати-
зированная информационная система го-
сударственного земельного кадастра и ин-
формационной безопасности, – прим. ред.).

Проблема и в том, что ответственность 
чиновников, посягающих на чью-то оче-
редь, в Кодексе об административных пра-
вонарушениях не регламентирована.

– Каковы требования по использо-
ванию участка (например, требования 
по жилому дому, другим постройкам)? 
Каковы последствия при нецелевом ис-
пользовании участков под ИЖС?

– Когда вы получаете участок на бес-
платной основе под ИЖС, вы получаете 

первоначально не право частной соб-
ственности, а право аренды. Срок – в 
каждом регионе по-разному: в приго-
родной зоне столицы, например, ранее 
был 1 год, сейчас 6 месяцев. Для чего это 
делается? Для того чтобы вы доказали, 
что действительно нуждаетесь в жилье 
и хотите построить дом. Это раньше, 
простите за выражение, люди «кидали» 
государство, просили со слезами на гла-
зах землю под ИЖС, а когда получали 
госакты, продавали участки. Да и сейчас 
есть те, кто вводит людей в заблуждение: 
говорят, фундамент построите – вам вы-
дадут госакт. Это не соответствует дей-
ствительности.

Теперь все по-другому. Введена стадия 
акта ввода домостроения в эксплуатацию, 
приемочная комиссия будет принимать 
дом по факту. На практике это выглядит 
так: вы строите дом и доказываете это. 
Либо возвращаете участок государству. 
Если нет средств для строительства или на 
каком-то этапе возникли трудности, почи-
тайте договор, там должны быть указаны 
сроки пролонгации. Если их нет, то по 37-й 
статье Земельного кодекса РК нужно на-
писать заявление в территориальный ор-
ган (за три месяца).

– К самим строениям изменились 
требования?

– Они ужесточились. После оформле-
ния акта выбора и заключения договора 
аренды вам нужно заказать эскизный про-
ект дома и отразить там все на ваш вкус и 
по вашим возможностям. Строить дом или 
хозяйственную постройку вы сможете не 
по нашему национальному принципу «моя 
земля, что хочу – то и построю, где хочу – 
там и построю», а строго соблюдая тре-
бования архитектурно-планировочного 
задания (АПЗ). у нас зачастую строят без 
АПЗ, эскизного проекта – на глаз, а потом 
оформляют задним числом. Даже разре-
шение на строительно-монтажные работы 
не берут. Дикость? Но вот именно так и 
были застроены все жилые зоны пригоро-
да столицы. А ведь первоначально вместо 
поселков вдоль столицы по Генплану архи-
тектора Кисе Курокавы еще в 2000-е годы 
должны были быть леса, зеленый пояс, це-
лая экосистема.

– Если земля все же будет использо-
ваться не по назначению?

– Земельный кодекс предусматрива-
ет условия освоения земли, чтобы из-
бежать принудительного изъятия. Но 
освоение, как вы понимаете, привязано 
к наличию на территории инженерных 
коммуникаций. Другими словами, если 
государство выдало вам «голую степь», 
не волнуйтесь, что три года не исполь-
зовали, у вас участок не заберут. Ждите, 
пока государство проложит элементар-
ные щебенчатые дороги и проведет ли-
нии электропередач, потом начинайте 
строиться.

Вообще, изъятия земельных участков 
в пригородах, где «нет цивилизации», бо-
яться не стоит: акиматы понимают, что 
они обязаны выдавать подготовленные 
площадки. Видимо, сейчас и на это не 
смотрят. Лучше бы на законодательном 
уровне подготовили поправки в статьи 92, 
93, 94 Земельного кодекса РК и ввели вре-
менный мораторий на принудительное 
изъятие участков, выданных давно, но не 
приспособленных к жизнедеятельности 
человека. Я считаю, это лучшая мотива-
ция для граждан.

Я хочу, чтобы меня правильно поняли. 
Я говорю о том, что изъятие земель под 
ИЖС как меру нужно усилить в городах и 
ослабить в пригородах.

– Каков потенциал каждого региона 
или города в плане количества земель-
ных участков? За счет чего может быть 
реализован этот потенциал (например, 
за счет присоединяемых к городу тер-
риторий или освобождения ранее полу-
ченных участков и пр.)?

– Реализовать потенциал «изнутри» 
населенных пунктов будет невозможно в 
силу того, что в городах, как правило, сво-
бодных массивов под отвод нет. Как вари-
ант остается изменение черты населенных 
пунктов и корректировка градостроитель-
ных планов. Но это не так легко, как кажет-
ся. По Земельному кодексу РК и недавно 
принятым правилам, земельный участок 
под ИЖС может быть предоставлен в соот-
ветствии с генеральным планом, различ-
ными проектами планировки и застройки 
и другими градостроительными докумен-
тами. Но просто так сформировать масси-

вы и площадки под ИЖС невозможно: это 
связано с бюджетными расходами.

Другими словами, если запланированы 
бюджетные расходы на проектирование 
инженерных сетей, то свободные земли 
под ИЖС будут, нет денег – придется подо-
ждать в очереди. Тут главное, чтобы мест-
ные акиматы правильно и рационально 
планировали и использовали бюджетные 
средства, если они действительно хотят 
решить земельный вопрос.

Пустые и неподготовленные в инже-
нерном смысле участки или «голую степь» 
предоставлять гражданам нельзя, это и 
Земельному кодексу РК противоречит, и 
опасно с точки зрения экологических, са-
нитарно-эпидемиологических и других 
требований. По Земельному кодексу под 
ИЖС могут быть предоставлены участки 
только на площадках, обеспеченных сетя-
ми водо- и электроснабжения, если их нет, 
то при наличии сетей электроснабжения. 
Все ли соблюдается?

Или, скажем, еще один «экстремаль-
ный документ» – правила застройки Аста-
ны. Там для проектирования зон под ИЖС 
предусматривается опережающее строи-
тельство улично-дорожной сети и инже-
нерных коммуникаций. Опережающее, 
как я понимаю, это значит инженерные 
сети построить раньше, чем выдать участ-
ки. На деле в городе есть, где люди живут 
десятилетиями, а там и дорог нет, и линии 
только устанавливаются.

– Некоторые граждане считают: 
лишь бы дали участок, дороги и свет в 
домах – дело второе, инженерные сети 
проведем сами.

– Государство не может согласиться с 
таким утверждением. Плачевный опыт 
земельно-хозяйственного регулирования 
пригорода столицы показал, что если с 
умом к градостроительному планирова-
нию не подойти, то все степи превратят-
ся в хаотично застроенные населенные 
зоны с последующими долгоиграющими 
обязательствами проектирования там 
не только инженерных сетей, но и школ, 
больниц, детских садов. Поэтому мини-
мальные инженерные сети должны быть 
проведены, площадки для отвода земель 
под ИЖС должны быть подготовлены, а 
люди должны понимать, ждать, терпеть. 
Не хотите терпеть, ищите районы, где 
инженерные сети спроектированы и про-
водятся, где площадки под отвод есть, 
где очереди небольшие. Благо, по закону 
для людей эта информация размещается 
на специальных стендах и периодически 
публикуется в газетах. Боюсь, это казах-
станцев «не зацепит». у наших людей за-
вышенные запросы, им нужно получить 
участки именно в столице или в Алматы, 
пригороды их не устраивают.

Я так скажу: пока вы ждете своей оче-
реди и ваш номер – последний в послед-
ней тысяче желающих, многие в приго-
родной зоне получают участки, строят 
жилье и спокойно живут. Но вопрос в 
том, что в пригородах Алматы и Астаны 
сейчас не выдают участки, так как эти 
территории вошли в зону особого градо-
строительного регулирования столицы 
и Алматы.

ольга Фоминских

В августе будет год, как Казахстан офи-
циально живет в условиях свободно 
плавающего курса. Но фактический 

переход на новую политику произошел 
позже, после прихода нового главы Наци-
онального банка. Однако вопросов пользы 
от этого перехода все еще остается много: 
заработные платы населения обесцени-
лись в 2 раза в долларовом эквиваленте, 
при этом в тенговом они остались без из-
менений. При этом инфляция как основ-
ной ориентир все еще растет. В прошлом 
году она составила 13,6%. На этот год ре-
гулятор поставил перед собой задачу со-
хранить ее на уровне 6-8%. 

Казахстан – не первая страна и тем бо-
лее не единственная, которая перешла 
на инфляционное таргетирование. Кор-
респондент «Капитал.kz» обсудил, как 
Польша переходила на эту политику и как 
отразится Brexit на Казахстане, с Кшишто-
фом Рыбиньски, ректором университета 
Нархоз, бывшим заместителем председа-
теля Национального банка Польши. 

- Кшиштоф, начнем, пожалуй, с са-
мой животрепещущей темы – на про-
шлой неделе прошел референдум в 
Великобритании, по результатам кото-
рого 52% британцев проголосовали за 
выход страны из ЕС. Многие эксперты 
считают, что это нанесет серьезный 
ущерб мировой экономике. Как вы счи-
таете, чем грозит Brexit?

- После начала глобального финансо-
вого кризиса мировая экономика разви-
валась очень медленно, это происходит 
уже 8 лет. Все риски, возникшие тогда, все 
еще остаются – огромный общий долг, и 
государственный, и частный растут. Эта 
ситуация наблюдается и в СшА, и в Евро-
пе. В связи с этим перспективы для миро-
вой экономики не слишком радужные. А 
тут выход Великобритании, который еще 
больше увеличивает возможность того, 
что в ближайший год-два будет сильный 
глобальный финансовый кризис. Это 
было видно, когда все биржи пошли вниз, 
а процентные ставки бондов всех стран, 
которые не являются стабильными и раз-
витыми, пошли вверх. Этот эффект будет 
не единичным, а постоянным. 

- А для СНг и Казахстана, в частно-
сти?

- В России последние годы уже наблю-
дается падение ВВП, хотя и ожидается, 
что будет небольшой прирост на следу-
ющий год. Но все же страна находится 
в рецессии. В Китае также наблюдается 
экономический спад, все усугубляется и 
проблемами в Европе. Поэтому сегодня 
ситуация вокруг Казахстана становит-
ся очень напряженной. На мой взгляд, 
нужно быть готовыми к тому, что эконо-
мика страны будет развиваться медлен-
нее и этот процесс может продлиться 2-3 
года. Объективно, страна уже находится 
в рецессии. Теперь, чтобы выйти из нее, 
важно быстро и эффективно проводить 
такие программы, как стратегия «Казах-
стан-2050», план нации «100 конкрет-
ных шагов». Сегодня будущее стран, ко-
торые раньше зависели от цен на нефть, 

будет зависеть от реформ. Они должны 
быть глубокими и незамедлительными, 
поскольку позволят диверсифицировать 
экономику, отказаться от сырьевой за-
висимости. И если они будут внедряться 
оперативно, то, возможно, этот кризис 
сможем преодолеть быстрее.

- С каких реформ, по вашему мнению, 
стоило бы начать?

- Казахстан по некоторым критериям 
очень привлекателен для инвесторов. По-
сле девальвации национальной валюты 
стоимость рабочей силы в долларовом эк-
виваленте уменьшилась на 50%, поэтому 
инвесторам во всем мире очень интересно 
нанимать казахстанцев на работу и от-
крывать здесь свои компании. Возможно, 
даже в сравнении с Китаем сегодня Казах-
стан выглядит более интересным. 

Есть, безусловно, и негативные факто-
ры, например, то, что Казахстан – очень 
закрытая страна. Стране нужны реформы, 
чтобы открыться для внешней торговли, 
проводить все операции быстрее и дешев-
ле. Пока этого не будет, ждать инвесторов 
не стоит. Сегодня очень остро стоит зе-
мельный вопрос и его нужно урегулиро-
вать. Но при этом все равно для развития 
необходимы инвестиции из Европы, СшА, 
России, которые должны быть связаны 

с созданием здесь 
новых производств, 
ростом экспорта, 
а торговля должна 
осуществляться без 
препятствий, кото-
рые на сегодняш-
ний день имеются. 
Приведу пример: 
чтобы привлечь за-
рубежных специ-
алистов в наш уни-
верситет, нужно 
платить 20% допол-
нительного налога. 
И я хочу пригласить 
профессоров из 
очень престижных 
мировых вузов, но 
это обойдется очень 
дорого. Поэтому 
нужно решить во-
прос с налоговой 
системой. Для 
сравнения: Поль-
ша открылась для 
м е ж д у н а р о д н ы х 
инвесторов и сегод-
ня она является са-
мой успешной стра-
ной в Центральной 
и Восточной Евро-
пе. 

- Не подтверж-
дает ли выход Ве-
ликобритании тот 
факт, что насту-
пил кризис глоба-
лизации? 

- На Великобри-
танию нужно смо-
треть по-другому, 
там и люди думают 
иначе. Но такие на-

строения ходят не во всем мире, и точно не 
в Европе. 

За последние 20 лет наблюдается такая 
ситуация, что уровень богатых людей стал 
еще выше, а простые люди стали беднее. 
Иначе говоря, разрыв между богатыми и 
бедными стал еще больше. Это видно и в 
СшА, и в Германии, и в Великобритании. 
Люди видят, что от глобализации есть 
польза только для «Биллов Гейтсов» это-
го мира, а жизнь простых людей, кото-
рые получают ежемесячную зарплату, не 
меняется. Поэтому они решили, что эта 
глобализация им не нужна. Во Франции, 
например, тоже заговорили о том, что хо-
тят провести референдум. И в других стра-
нах... Но я думаю, что все же люди не про-
тив мировой торговли, путешествий без 
виз. Они хотят, чтобы эти удобства оста-
лись, но они против того, чтобы богатые 
стали еще богаче. 

усугубила ситуацию и ошибка Ангелы 
Меркель, которая открыла Европу для бе-
женцев. А население этих стран не хочет, 
чтобы Европа менялась. Это тоже сильно 
повлияло на решение британцев. На мой 
взгляд, оно свидетельствует не о том, что 
происходит кризис глобализации, а ско-
рее о том, что она сделала три шага вперед 
и два назад. Но в любом случае глобализа-
ция необходима. 

- Скажется ли выход Великобрита-
нии из ЕС на курсе тенге?

- Курс тенге очень привязан к ценам на 
нефть, как и вся экономика страны. В бу-
дущем, будем надеяться, все изменится. 
Но сегодня это так. Как я уже говорил, вся 
мировая экономика находится в непро-
стом положении. В недалеком будущем, 
по моему мнению, возможен финансовый 
кризис в Европе, Китае, России. Это увели-
чивает риски для глобальной экономики и 
если ее рост будет ниже, чем ожидалось, 
это повлияет на цены на нефть и снизит на 
нее спрос. И в дальнейшем это скажется на 
тенге, он может опять девальвировать. 

- Стоило ли в условиях мировой не-
стабильности Казахстану переходить 
на свободно плавающий курс? 

- Польша переходила на свободно пла-
вающий курс 15 лет, и все это происходило 
постепенно: сначала фиксировали курс, 
потом ввели коридор, позже расширяли 
его. И лишь через 15 лет отпустили его в 
свободное плавание. К этому времени на-
селение привыкло, что курс меняется, а 
предприниматели научились управлять 
рисками изменения валютного курса. 

В Казахстане переход произошел почти 
за один день. Я изучал историю финансо-
вого кризиса и не нашел ни одного при-
мера того, как курс национальной валюты 
упал бы на 100% в течение пары месяцев. 
Причем это было связано не с банковским 
или другим кризисом, при котором обыч-
но происходит такая девальвация. 

В Казахстане же экономика развива-
лась, банковский сектор был стабильным, 
а курс национальной валюты упал в два 
раза. Это очень интересный опыт. 

Если посмотреть в целом на эту полити-
ку, то она может повлечь и большие риски 
для Казахстана, потому что девальвация 
имеет положительный эффект через экс-
порт. Но если посчитать его объем в Ка-
захстане, то экспорт, который не связан 
с нефтью и ресурсами, очень маленький, 
лишь 10% от ВВП. Поэтому и эффект был 
минимальным для всей страны. Но в ре-
зультате девальвации было утрачено дове-
рие к национальной валюте, компании не 
знают, как правильно управлять рисками 
валютного курса, заморозили свои запла-
нированные инвестиции. И это понятно, 
как можно вкладывать деньги, если не 
знаешь, что завтра будет с тенге?! Мы вне-
дряем новую IT-систему и она почти вся 
импортная. После девальвации мы вы-
нуждены были сократить бюджет на этот 
проект в два раза. И скорее всего влияние 
новой политики в краткосрочной перспек-
тиве будет отрицательным. Дальше – по-
смотрим. Если же правительство будет 
проводить реформы, создавать новые от-
расли для экспорта, тогда все изменится. 

- И все-таки хотелось бы узнать ваше 
мнение относительно действий Нац-
банка в период перехода?

- Национальному банку необходима 
четкая политика: если перешли на сво-
бодно плавающий курс, значит не нужно 
вмешиваться в рынок с интервенциями. Я 
думаю, что курс уже нашел какой-то кори-
дор – 300-400 тенге. В этой зоне Нацбанк 
не должен участвовать на рынке. Следу-

ющий шаг – перестать комментировать 
и обсуждать валютный курс, а донести 
до всех участников рынка самый важный 
вопрос – уровень инфляции. Если же по-
смотреть, о чем сегодня говорит Нацбанк, 
чем он занимается, – это валютный курс. Я 
работал заместителем председателя Нац-
банка Польши, и мы тоже внедряли эту по-
литику. Мы также объясняли населению 
и бизнесу, что теперь задача Нацбанка 
состоит в том, чтобы снизить инфляцию 
до нужных показателей, а не в том, чтобы 
как-то управлять курсом. 

- очень интересен опыт польши, ка-
кие основные трудности были у вас при 
внедрении? 

- Когда инфляция в стране достигла 
10%, дальнейшее ее снижение было слож-
ным. Для этого было внедрено инфляци-
онное таргетирование. Когда инфляция 
была на уровне 8%, Нацбанк принял ре-
шение резко поднять процентные ставки 
до 23%. И в течение года уровень безрабо-
тицы пошел вверх и составил более 20%. В 
итоге инфляция упала ближе к нулю. Но 
это обошлось достаточно дорогой ценой: 
уровень безработицы почти полтора года 
постоянно рос, а экономический рост был 
близок к нулю. Мы до сих пор обсуждаем: 
стоило ли это делать? Да, мы получили 
низкую инфляцию, теперь там даже деф-
ляция – минус 1,5% – такой ценой. И пока 
однозначного решения нет. Но в Польше, 
да и в Европе, Нацбанк в отличие от Ка-
захстана является независимым от прави-
тельства. Там на решения Нацбанка никто 
не влияет: ни президент, ни парламент. В 
Польше выбрали 10 людей в Совет денеж-
ной политики на 6 лет, и они могут прини-
мать любые решения. 

- Но в Казахстане ситуацию осложня-
ет высокая долларизация экономики… 
Как можно ускорить дедолларизацию?

- Это очень сложный процесс. В услови-
ях, когда население и бизнес держат свои 
сбережения в валюте, управлять денеж-
ной политикой практически невозможно. 
Даже повышение ставок по депозитам в 
национальной валюте для тех, кто держит 
80% своих накоплений в валюте, особого 
значения не имеет. Если процентные став-
ки при этом сохранять на высоких уров-
нях, люди начнут проводить конвертацию 
из долларов, понимая, что в тенге держать 
выгоднее. Нужно постепенно вернуть до-
верие к тенге. Или можно ускорить этот 
процесс… Для этого в Польше мы провели 
деноминацию. До нее доллар стоил 17 тыс. 
злотых, после – 1,7 злотого. Но здесь надо 
выбирать - нужен медленный процесс или 
его необходимо ускорить. Это уже должны 
решать люди, которые отвечают за эконо-
мику. 

- Возможно, в Казахстане тоже стоит 
провести деноминацию?

- Только в том случае, если будет уве-
ренность в том, что инфляция не вернет-
ся на прежний уровень и будет исчис-
ляться однозначной цифрой. Если же она 
будет 15% и будет проведена деномина-
ция, она ни к чему не приведет, но опять 
подорвет доверие к тенге. Пока об этом 
говорить рано.

Кто и как может получить 
10 соток под ИЖС?
Стоит ли тратить целую жизнь на бесполезную очередь?

Кшиштоф Рыбиньски: «В недалеком 
будущем возможен финансовый  
кризис в Европе, Китае, России»
Экономист о Brexit, курсе тенге и кризисе глобализации

Полную версию интервью  
читайте на сайте kapital.kz
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Бизнес-афоризмы
Если вы хотите иметь то, что никогда не имели, 
вам придется делать то, что никогда не делали.

Коко Шанель

Лишь очень немногие живут сегодняшним 
днем. Большинство готовится жить позднее.

Джонатан Свифт

Следует всегда помнить, что ни одно желание не дается нам 
отдельно от той силы, с которой можно его осуществить.

 Ричард Бах

Постарайтесь получить то, что любите, 
иначе придется полюбить то, что получили.

Бернард Шоу

// свое дело

«ЭйР АСтАНА» ВЕРНЕт 
СтоИМоСть БИлЕтоВ 

Авиакомпания «Эйр Астана» вернет пол-
ную стоимость билетов пассажирам, отказав-
шимся от поездки в Стамбул или Анкару. «Пас-
сажирам, приобретшим билеты «Эйр Астаны» 
из или в Турцию и изъявившим желание отка-
заться от поездки, авиакомпания вернет пол-
ную стоимость билетов без штрафов, изменит 
даты вылетов либо направление маршрута 
без штрафов (с доплатой разницы за более до-
рогой тариф на том или ином маршруте). Это 
касается рейсов, вылетающих в Стамбул и 
Анталию, до 15 июля 2016 года», – говорится в 
распространенной информации. Кроме того, в 
связи с усилением мер безопасности и контро-
ля авиакомпания просит пассажиров прибы-
вать на рейсы в аэропорт Стамбула минимум 
за 3 часа до вылета. Между тем «Эйр Астана» 
выражает глубокие соболезнования родным и 
близким погибших в связи с трагическими со-
бытиями в  Стамбуле. (kapital.kz) 

В КАЗАхСтАНЕ 
плАНИРУют 
отКРыть ЗАВоД 
по пЕРЕРАБотКЕ 
плАСтИКоВых 
БУтылоК

Завод по переработке пластиковой тары 
готовится открыть Kazakhstan Waste Recycling 
– дочернее предприятие группы Kazakhstan 
Kagazy PLC. Компания KWR известна как ли-
дер на отечественном рынке по сбору макула-
туры, из которой на заводе-покупателе Kagazy 
Recycling в Алматы производятся гофрокартон 
и упаковочная продукция. Сейчас KWR ищет 
инвестора, чтобы освоить новый для себя рынок 
по переработке пэт-бутылок. Строительство 
такого завода оценивается предварительно в 
3,3 млрд тенге. Одной из важнейших проблем, 
которая стоит перед реализацией проекта, в 
KWR считают сбор пластиковой тары. Старт 
завода намечен на это лето. Из общей массы 
ТБО перерабатывается в Казахстане на сегодня 
всего 2%. В этом бизнесе по республике заняты 
115 предприятий. Ситуация такова, что общий 
объем накопленных твердых бытовых отходов в 
стране составляет около 100 млн тонн, при этом 
ежегодно образуется уже порядка 5-6 млн тонн 
ТБО. По прогнозам, к 2025 году эта цифра может 
вырасти до 8 млн тонн. (kapital.kz)

ИНВЕСтоР ЕВРопы 
поСоВЕтоВАл 
ВКлАДыВАтьСя  
В РоССИю

Крупнейшая в Европе инвестиционная 
компания Amundi Asset Management (AAM), 
которая распоряжается бумагами на триллион 
долларов, считает, что в нынешней ситуации 
стоит вкладываться в Россию и некоторые дру-
гие развивающиеся страны, чтобы спастись от 
кризиса в Европе. Как заявил глава подразделе-
ния развивающихся рынков AAM Сергей Стри-
го, некоторые такие рынки сейчас безопаснее 
в плане вложения средств, чем отдельные 
развитые страны. В частности, он собирается 
добавить в портфель компании определен-
ные облигации из России и Бразилии, номи-
нированные в евро и долларах. Популярность 
России может быть связана с ее изолирован-
ностью от событий в Европе, где по итогам ре-
ферендума 23 июня Великобритания решила 
покинуть Евросоюз. По мнению ряда инвесто-
ров, в частности миллиардера Джорджа Соро-
са, это голосование должно запустить процесс 
развала ЕС. Агентство пишет, что показатели 
30-дневной волатильности (отражает уровень 
ожидания колебаний в перспективе месяца) 
резко подскочили на рынках Европы после го-
лосования по Brexit. В России и Бразилии они 
остались практически неизменными. 28 июня 
сообщалось, что мировые фондовые рынки 
потеряли три триллиона долларов за два тор-
говых дня после объявления итогов референ-
дума. При этом потери на фондовых рынках 
развитых стран составили 2,8 трлн долларов, 
развивающихся – 179 млрд. (kapital.kz)

НоВый тЕРМИНАл 
АЭРопоРтА АСтАНы 
ЗА 39 МлРД тЕНгЕ

В Казахстане планируется строительство 
авиационного хаба под Алматы с выкупом и ре-
конструкцией действующего аэропорта южной 
столицы. Также уже через год в Астане может 
быть введен в эксплуатацию новый терминал 
международного аэропорта. В нескольких ре-
гионах страны предполагается расширение 
пассажирских терминалов аэропортов. По 
словам Бекена Сейдахметова, предполагается 
строительство авиационного хаба под Алматы. 
В течение двух лет были рассмотрены предло-
жения и заявки иностранных инвестиционных 
компаний. Они были оценены консалтинговой 
дочерней компанией крупнейшего мирового 
авиаперевозчика «Люфтганза», которая про-
анализировала эти предложения и выбрала 
приоритетный проект одной казахстанской 
компании. В 2014 году была завершена рекон-
струкция аэропортов городов Талдыкоргана и 
Тараза, в 2015 году – реконструкция взлетно-
посадочной полосы аэропорта города уральска 
и начата реконструкция взлетно-посадочной 
полосы аэропорта Петропавловска. В текущем 
году будет завершена реконструкция взлетно-
посадочной полосы аэропорта Петропавловска. 
Останется три аэропорта, где необходимо будет 
реконструировать взлетно-посадочную полосу. 
Это аэропорты Семея, усть-Каменогорска и Ко-
станая, работы на взлетно-посадочных полосах 
которых должны быть сделаны к 2020 году. Что 
касается терминалов, то в 2015 году была завер-
шена реконструкция пассажирского термина-
ла аэропорта Тараза за счет средств собствен-
ника. Аэропорт принадлежит авиакомпании 
SCAT, которая за свой счет провела реконструк-
цию. В нынешнем году начата реконструкция 
пассажирского терминала аэропорта Петро-
павловска. (kapital.kz)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

Адина Байкинова

Когда читаешь некоторые книги в 
жанре научной фантастики, то не 
перестаешь удивляться задумкам и 

разгулявшейся фантазии автора. Особен-
но удивляют писатели, книги которых 
родились задолго до технологического 
прогресса, а «изобретения» из книг плав-
но перетекли в реальную жизнь. Взять 
хотя бы книгу Жюля Верна «С Земли на 
Луну прямым путем за 97 часов 20 мину». 
В книге автор отправляет трех путеше-
ственников в космос в гигантской пушке, 
снаряд которой послужил пассажирским 
модулем. Примерно через сто лет в СшА 
был создан космический проект HARP, 
целью которого было создание пушек для 
выхода на низкую орбиту научных спут-
ников. 

Другим вымыслом известного авто-
ра, который воплотился в жизнь, можно 
считать туннельные и пневматические 
транспортные системы. В книге «Париж 
в 20 веке» автор описывает транспорт в 
виде поездов, бегущих по трубам. Звучит 
странно? Возможно, но в 2013 году амери-
канский изобретатель Илон Маск предста-
вил проект Hyperloop – вакуумный поезд, 
который передвигается на большой скоро-
сти внутри трубы. 

Несмотря на стену критики, вызван-
ную проектом и смелыми заявлениями 
самого изобретателя, проект совсем скоро 
обретет свою физическую форму. Россия 
станет одной из первых стран, где «пятый 
транспорт», как назвал его Илон Маск, за-
работает в полную силу. Корреспондент 
«Капитал.kz» разбирался в том, что нужно 

знать о сверхскоростном транспорте и вы-
держит ли ваше тело поездку на Hyperloop.

Как это работает?
Илон Маск привлек к себе внимание не 
только заявлениями о возможности кос-
мического туризма или массового произ-
водства электромобилей, но и проектом 
Hyperloop – сверхскоростным вакуумным 
поездом, способным разгоняться до 1200 
км/ч. В 2013 году, когда изобретатель уз-
нал о проекте строительства скоростной 
железной дороги между Сан-Франциско 
и Лос-Анджелесом за $68 млрд, он пред-
ложил Hyperloop, строительство которого 
он оценил в $6-$7 млрд. Проект тут же на-
звали футуристическим и «слишком доро-
гим». 

«Маск обещает, что Hyperloop будет до 
смешного дешевым проектом и будет сто-
ить около $6-$7,5 млрд для промежутка 
между Сан-Франциско и Лос-Анджелесом. 
Но насколько правдоподобен такой низ-
кий ценник? Даже если Hyperloop сработа-
ет, есть хороший повод задуматься о том, 
что проект окажется значительно дороже 
того, что обещает Маск», – сообщает в сво-
ем материале Брэд Пламер для Washington 
Post. 

Маск в свою очередь заявил, что его 
Hyperloop будет в полтора раза быстрее 
самолета и сможет преодолеть расстояние 
от Сан-Франциско и Лос-Анджелеса за 35 
минут, что втрое быстрее, чем это могли 
бы сделать существующие поезда на маг-
нитной подушке. Кроме того, энергию для 
перевозки изобретатель планирует полу-
чать от солнечных батарей, установлен-
ных вдоль магистрали. 

К вопросу, который был задан в начале 
материала о том, способно ли тело челове-
ка выдержать такую большую скорость, 
ответ – да. 

Hyperloop во время старта и останов-
ки «капсулы» имитирует взлет самолета. 
Представьте, что вы сидите в самолете 
и во время взлета ускорение прижимает 
вас к сиденью. Такое ускорение описыва-
ется силой тяжести или G-силой. В вашем 
обычном состоянии, например, когда вы 
сидите за своим рабочим столом, вы испы-
тываете 1G. Во время взлета и посадки к 
обычным 1G добавляются 0,1-0,3 G. Полу-
чается, что во время старта и торможения 
пассажиры Hyperloop будут испытывать 
аналогичные 0,1-0,3 G. 

«Мы дружелюбны к бабулям, собачкам 
и не вызываем рвоты», – сказал Джош Ги-
гель, старший вице-президент по разра-
боткам Hyperloop One в материале для PBS 
Newshour, добавив, что «опыт пользования 
не будет сильно отличаться от того, что по-
лучают на обычном самолете».

В две руки
Над задумкой масштабной идеи сверх-
скоростного вакуумного поезда Hyperloop 
Илона Маска сегодня работают две компа-
нии из СшА – Hyperloop One и Hyperloop 
Transportation Technologies. Обе компании 
занимаются разработками параллельно 
и нередко конкурируют друг с другом. 
Hyperloop One первой удалось в марте это-
го года провести испытания прототипа, 
который пока далек от полноценной капсу-
лы и выглядит скорее как платформа на от-
крытых рельсах. В ходе самого испытания 
платформа от Hyperloop One смогла разо-

гнаться до 187 км/ч за 1,1 секунды, в общей 
сложности преодолев около 100 метров.

Если прототип Hyperloop One ориен-
тирован скорее на грузовые перевозки, то 
Hyperloop Transportation Technologies скон-
центрировались на строительстве поездов 
для перевозки пассажиров. Недавно ком-
пания представила потенциальный дизайн 
салона, созданный при помощи компьютер-
ной графики. Согласно замыслу разработ-
чиков, вагоны, которые будут перевозить 
людей со скоростью 1200 км/ч, будут чем-
то похожи на вагоны электричек, только в 
очень узком варианте исполнения. Так как 
«капсула» с пассажирами будет распола-
гаться внутри трубы, «окна» у вагонов будут 
оснащены дополнительной реальностью. 
Совместно с немецкой компанией Re’Flekt в 
«капсуле» будут установлены электронные 
окна, которые будут отображать симуля-
цию местности. Эти же окна будут осна-
щены технологией Motion Capture, которая 
следит за положением головы пассажира 
– изображение в окне будет меняться в за-
висимости от точки обзора.

Заинтересованные стороны
Пока проект Hyperlop тестируют в Неваде, 
Россия уже нацелилась на полномасштаб-
ное строительство «пятого транспорта». 
Проектом заинтересовался российский 
миллиардер Зиявудин Магомедов, владе-
лец венчурного фонда Caspian VC и пред-
седатель совета директоров группы «Сум-
ма». Как выяснилось, на Петербургском 
экономическом форуме бизнесмен заклю-
чила договор совместно с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным и соучредителем 
проекта Hyperloop шервином Пешаваром. 
Пока проект рассматривается в качестве 
перевозки пассажиров между аэропорта-
ми московского авиационного узла и раз-
вития транспортного сообщения с Новой 
Москвой.

Директор по связям с общественно-
стью группы «Сумма» Екатерина Гриш-
ковец подтвердила состоявшуюся сделку 
и сообщила, что «на сегодняшний день 
Hyperloop Technologies (или Hyperloop 
One) привлек около $80 млн. Это инвести-
ции Caspian, GE и французского оператора 
высокоскоростных железных дорог SNCF. 
Россия и Евразия являются ключевыми 
направлениями для поиска партнеров и 
потенциального внедрения технологии».

«Сегодня в Hyperloop One работает око-
ло 150 человек, в основном инженеры. В 
четвертом квартале 2016 года планиру-
ется полномасштабный запуск первого 
транспортного поезда Hyperloop One», – 
добавила она. 

Пока вопрос о «целесообразности» стро-
ительства Hyperloop решается, в долго-
срочной перспективе проект может стать 
связующим звеном между ЕАЭС и Китаем. 
Такая грузовая магистраль сократит вре-
мя перевозки грузов из Китая в Европу до 
одного дня.

Что нужно знать о Hyperloop?
Каким будет «пятый транспорт»

Адина Байкинова

Честно признаться, решиться на это 
интервью было не так просто. Когда 
в прошлый четверг Екатерина Ро-

мановская, больше известная как Kathy 
Roma, поделилась у себя на странице в 
Facebook историей о том, как на нее напа-
ли, я долго решала, делать ли с ней интер-
вью. Еще больше задумалась о том, как ве-
сти себя во время нашего разговора, чтобы 
ненароком не задеть за живое.

Пост на Facebook гласил следующее: 
«шестнадцать лет назад среди белого дня 
на глазах у толпы прохожих со мной попы-
тался заговорить неприметный молодой 
человек. Я была горда и занята, поэтому 
разговор у нас не заладился. Но парень 
оказался находчивым, второй раз решил с 
вопросами не церемониться, достал охот-
ничий нож, перерезал мне горло, вскрыл 
живот и очень хотел завершить знаком-
ство проникающим в сердце, но ему каж-
дый раз мешали мои ребра и другие ко-
сти».

На деле Екатерина Романовская оказа-
лась мягким, позитивным и гармоничным 
человеком, который уже давно пережил 
случившееся. «Столкновение со злом не 
делает вас поломанным», – сообщила она, 
когда я попыталась расспросить о том, как 
ей удалось не просто пережить, но и про-
должать жить дальше.

Сегодня Екатерина Романовская, соос-
нователь проекта Nimb – кольца и прило-
жения, которые работают, как тревожная 
кнопка, в интервью деловому изданию «Ка-
питал.kz» рассказала о том, чем ее привлек 
проект и почему она решила поделиться 
тем, что случилось с ней, со всем миром.

- Екатерина, скажите, как вы попали 
в этот проект? Что вас в нем привлекло?

- На момент, когда я пришла в проект, 
ребята работали над ним уже в течение 
двух лет. Я долгое время жила и работала 
в Лондоне. В марте я приехала в Москву и 
встретилась со своим знакомым, который 
как раз рассказал мне о проекте. Он ска-
зал, что меня может заинтересовать то, 
чем заняты ребята из проекта. Когда мы 
встретились с разработчиками, то прого-
ворили, наверное, два часа. Именно тогда 
и поняли, что наше сотрудничество будет 
простираться дальше, чем простое отно-
шение наемного работника и работодате-
ля. Я в свою очередь поняла, что могу дать 
команде не только свои навыки, но и рас-
сказать историю, которая сможет затро-
нуть гораздо больше людей, чем это могло 
быть изначально. Я хотела донести до лю-
дей, что то, что мы создали, – это не просто 
очередной технологический стартап, но и 
полезный гаджет, который может спасти 
жизнь человеку.

- Вы поделились достаточно личным 
происшествием из вашей жизни. Ска-
жите, почему вы рассказали историю в 
рекламной кампании?

- Это хороший вопрос, на который у 
меня, наверное, нет однозначного ответа. 
Не было такого, что я хочу рассказать эту 
историю, поэтому или потому что. Среди 
друзей были те, кто знал о том, что про-
изошло, но были и те, кто даже близко не 
представлял, что случилось. После того 
поста на Facebook люди откликались и пи-

сали мне: «Ничего себе! Я знаю тебя 10 лет 
и никогда бы не подумала, что такое было 
с тобой!» Я решила поделиться историей, 
потому что хотела сказать, что столкнове-
ние со злом не делает вас поломанными, 
несчастными и не отбирает у вас ничего. 
Очень часто люди после трагических со-
бытий закрываются в своем озлобленном 
мирке, и у них появляется очень много пре-
тензий к миру. Люди все время ждут ком-
пенсации за то, что произошло. Это очень 
тяжело и причиняет огромные страдания 
как самому человеку, так и его близким. 
Приходится заново переучиваться жить. 
Например, начинать с того, как почистить 
зубы левой рукой, если правая рука боль-
ше не работает. Мне хотелось поделиться 
тем, что даже из такого материала можно 
сделать прочную основу для дальнейше-
го развития. Зло, каким бы оно ни было 
страшным, не может сделать из вас озло-
бленного человека. Можно черпать силы 
отовсюду, даже из таких событий в жизни. 
Думаю, это и была моя основная мотива-
ция. Мне хотелось показать, прежде всего, 
девушкам и женщинам, что нет никако-
го события, которое могло бы поставить 
крест на вашем личном счастье, или это 
событие может забрать у вас возможность 
быть любимой. Все это вопрос отношения, 
с которым ты идешь по жизни, и то, как ты 
смотришь на свою жизнь.

- Расскажите о том, как создавался 
проект? Были ли какие-то предпосылки 
для его создания?

- Идея пришла нашему генерально-
му директору Леониду Берещанскому. 
К сожалению, она тоже пришла после 
не очень приятного события. у Леонида 
была девушка, которая однажды вечером 
столкнулась со своим навязчивым поклон-
ником. Он тут же схватил ее за обе руки, 
бросил в кусты ее сумку, где были телефон 
и перцовый баллончик. В течение часа он 
пытался объяснить ей пылкость своих 
чувств, в то время как она звала на по-
мощь. В тот же вечер Леонид встретился со 
своим давним другом Никитой Маршан-
ским, который сейчас является вторым 
основателем Nimb. Они проговорили всю 
ночь о том, как бы сделать так, чтобы че-
ловек в таких или аналогичных ситуациях 
мог дать знать родным, что у него что-то 
произошло.

- почему в качестве конечного про-
дукта было выбрано именно кольцо?

- Идея кольца появилась прямо тогда 
же. Потому что кольцо – это единственная 
форма такого гаджета, которая позволяет 
послать сигнал тревоги, когда обе руки 
заблокированы. Такое происходит очень 
часто, причем не только, когда на вас на-
пали, а например, если вы попали в ава-
рию и ваши руки придавило деталями или 
механизмами от автомобиля. Еще один 
вариант, это когда у человека могут быть 
проблемы со здоровьем и ему не представ-
ляется возможным сделать звонок в ско-
рую помощь. у нас было очень много вари-
антов дизайна. Так как люди будут носить 

его каждый день, мы понимали, что оно 
должно быть красивым. Кольцо не долж-
но конфликтовать с тем, как человек себя 
видит в обычной ситуации. Было сложно 
сделать такую вещь, которая понравится 
и женщинам, и мужчинам, и подросткам. 
Поскольку это прежде всего гаджет, то в 
него нужно еще было уместить все «моз-
ги», вибромотор, bluetooth и передающий 
чип.

- Расскажите, как ваше кольцо рабо-
тает? Есть ли у него какие-либо особен-
ности?

- Кольцо соединяется с вашим смарт-
фоном через bluetooth, где установлено 
приложение. Думаю, следующие поко-
ления колец будут независимыми, так 
как GSM-чип будет встроен внутрь само-
го кольца. Пока что кольцо привязано к 
приложению. Если вы забыли где-то теле-
фон, то кольцо даст вам легкий вибросиг-
нал о том, что вы отдаляетесь от устрой-
ства. На внутренней части кольца есть 
тревожная кнопка, если нажимать на 
нее в течение трех секунд, можно подать 
сигнал о помощи. Приложение рассылает 
сообщения вашим кругам безопасности 
– это контакты людей, которых вы сами 
внесли в список. Это могут быть как кон-
такты ваших близких, так и контакты 
организаций: полиции, скорой помощи, 
службы спасения, диспетчерского цен-
тра. Все устанавливается индивидуаль-
но. Люди из вашего списка, как только 
откликаются, сразу попадают в так на-

зываемую карту тревоги, где они могут 
увидеть ваше местонахождение и другие 
данные о вас.

- Насколько мне известно, проект за-
пустился в США, но кольцо может рабо-
тать по всему миру?

- Да, мы запустились в СшА. Здесь 
огромный спрос на такие вещи. Мы полу-
чили очень горячий отклик, когда сделали 
предварительную акцию на Facebook. Эта 
страна лидирует в списке по предзаказам. 
Вторая страна по их количеству – это Ве-
ликобритания. Сейчас мы планируем вы-
ходить на соседние рынки, такие как Ла-
тинская Америка и Центральная Европа. 
Для этого нужно локализовать приложе-
ние для этих стран. Чем больше мы собе-
рем средств, тем быстрее это сделаем. Сей-
час мы ведем переговоры с некоторыми 
инвесторами, которые заинтересовались 
нашим устройством. Большая часть из них 
– это американские инвесторы, но есть и 
россияне, и венчурные фонды в Европе.

- А как быть, если вы уезжаете в дру-
гую страну, скажем, в отпуск?

- Если ты уезжаешь в другую страну, то 
настройки можно менять. Лучше настро-
ить новый круг релевантности, который 
бы подходил для той страны, в которую 
вы едете. Это похоже на то, как человек 
меняет свои сим-карты, когда находится в 
другой стране. Можно будет добавить но-
вые контакты в свои круги и какие-то от-
ключить. Вряд ли полиция Рязани ему по-
может, если с ним что-то случится, когда 
он будет в Индонезии.

- Каковы были первоначальные ин-
вестиции в проект? Были ли это заем-
ные средства или ваши собственные?

- Это были собственные средства ко-
манды. На сегодняшний день мы уже вло-
жили порядка полумиллиона долларов в 
проект.

- Вы разместили проект на Kickstarter, 
и за первые 18 часов он собрал заявлен-
ные $50 тысяч. Каковы ваши ожидания 
по итогам краудфандинговой кампа-
нии?

- Пока ждем. Конечно, мы хотим со-
брать как можно больше. Чем больше мы 
соберем, тем быстрее пойдет прогресс, и 
мы быстрее сможем представить массо-
вую версию. Мы очень осторожны в про-
гнозах. Более того, мы не ожидали, что 
так быстро достигнем заявленной цели в 
$50 тысяч. Сейчас мы подбираемся к от-
метке в $150 тысяч. Конечно, мы понима-
ем, что сейчас лето и многие в отпусках, 
тем более что скоро нас ждет 4 июля (День 
независимости СшА, – Ред.). Я бы не хоте-
ла называть прогнозы, так как это все из 
области наших желаний. Конечно же, мы 
хотим собрать миллион. (Смеется.) На-
верное, мы ничем не отличаемся от дру-
гих стартапов в этом смысле. Мы такие же 
наглые и самоуверенные и хотим собрать 
миллион. Думаю, если мы соберем боль-
ше $500 тысяч, то часть от этих средств 
пойдет на локализацию приложений, до-
бавочные функции и различные материа-
лы для производства.

- Сейчас кольцо доступно по предза-
казу. Скажите, когда вы планируете вы-
пускать его серийно?

- Серийное производство начнется сра-
зу после Kickstarter. Мы планируем доста-
вить наши кольца первым покупателям 
примерно к Рождеству. Они очень просили 
успеть к праздникам, так как люди хотели 
сделать подарки своим родным. Первая се-
рийная партия поступит в продажу весной 
2017 года. Мы вот-вот уже выберем фабри-
ку. Есть предложения на производство из 
Китая, Израиля и СшА, но мы пока ведем 
переговоры, так как хотим выбрать наибо-
лее подходящую для нас.

Nimb – гаджет, который 
может спасти жизнь

пенсионные накопления  
не решат квартирный вопрос 

«Предполагается, что опция по досроч-
ному изъятию накоплений будет доступна 
неким состоятельным гражданам, име-
ющим сверхнакопления. Но совершенно 
очевидно, что эта категория вкладчиков не 
имеет проблем с жильем», – уточняет он. 

Олжас Худайбергенов, экс-советник гла-
вы Нацбанка, также согласен с этим. «Зато 
у тех вкладчиков, у которых небольшие 
накопления, обычно есть долги перед бан-
ками. Даже если направить пенсионные 
накопления на погашение этих долгов, то 
в течение 2-3 лет долги достаточно быстро 
вернутся к прежнему значению. В этом слу-
чае у вкладчика уже не будет достаточного 
объема накоплений», – считает экономист.

Он уверен, что возможность изъятия 
денег из ЕНПФ для погашения ипотеч-
ных кредитов давно лоббируется банка-
ми. «Это делается под разными предло-
гами. Однако, может быть, это временно 
улучшит ситуацию как заемщика, так и 
банка. Но в последующем это приведет к 
проблемам. Давать разрешение на досроч-
ное снятие пенсионных накоплений надо 
лишь в случаях, когда речь идет о расходах 
на лечение (например, операции), когда 
есть угроза жизни человека», – считает Ол-
жас Худайбергенов. 

Безнал предотвратит махинации 
Очевидно, что главный вопрос, на кото-
рый стоит обратить пристальное внима-

ние, – размер лимита по сверхнакоплени-
ям. 

Мурат Кастаев подчеркивает, что этот 
лимит должен учитывать как среднюю 
продолжительность жизни пенсионеров, 
так и долгосрочную инфляцию. «Нужно 
понимать, что эти и другие переменные 
меняются. К примеру, увеличивается срок 
выхода на пенсию, растет средняя про-
должительность жизни, меняется дина-
мика инфляции. Соответственно, и сумма 
так называемого неснижаемого остатка в 
ЕНПФ будет постоянно меняться. Также 
нужно учитывать и гендерные различия 
в продолжительности жизни. Женщины в 
среднем живут до 10 лет дольше мужчин, 
продолжительность жизни также варьи-
руется по регионам, городам и селам. Так-
же обозначенное Нацбанком планируемое 
нововведение потребует радикального пе-
ресмотра потребительской корзины, так 
как сейчас она не учитывает адекватно все 
расходы населения и является чрезмерно 
заниженной», – уточняет аналитик. 

Экс-советник главы Нацбанка привел 
конкретные расчеты. «Допустим, вклад-
чик ЕНПФ хочет получать пенсию в 50 
тыс. тенге (40% от средней зарплаты), а 
средний срок дожития после выхода на 
пенсию составляет 20 лет. Предположим, 
что инвестдоход на остающуюся сумму 
будет покрывать инфляцию. Это значит, 
что пенсионных накоплений должно быть 
минимум 12 млн тенге», – считает Олжас 
Худайбергенов.

Собеседник вновь напомнил, что вы-
сокая планка по накоплениям может не 
дать ожидаемого эффекта. «Если устано-
вить высокую планку по пенсионным на-
коплениям, тогда фактически мера по до-
срочному изъятию части средств из ЕНПФ 
будет предназначена для людей, которым 
эта мера не нужна. А если низкую, то есть 
риск того, что множество людей фактиче-
ски в будущем будет получать минималь-
ную пенсию… Вообще, идея использова-
ния пенсионных накоплений на ипотеку, 
образование, лечение возможна. Но толь-
ко когда все механизмы продуманы так, 
что вкладчик не сможет обналичить день-
ги. При этом безналичные формы расчета 
исключают вероятность махинаций», – от-
мечает Олжас Худайбергенов.

Бахт Ниязов также дал некие ориен-
тиры по достаточности пенсионных на-
коплений. «Сложно точно сказать, какой 
объем пенсионных сверхнакоплений 
имел в виду Данияр Акишев. Но если не 
вдаваться в сложные процентные расчеты, 
то можно предположить, что если у вклад-
чика в среднем на 20 лет жизни после вы-
хода на пенсию имеется в среднем по $2-3 
тыс. в месяц, то это уже хорошие накопле-
ния. Но тут у каждого, конечно, свои субъ-
ективные потребности и представления», 
– замечает собеседник. 

опыт Сингапура нам в помощь 
В свою очередь Олжас Худайбергенов при-
водит в пример Сингапур. «В Казахстане 

при выплате зарплаты снимается множе-
ство налогов. Например, выплачиваются 
социальный налог и социальные отчисле-
ния по ставке в 11%. В Сингапуре такого 
нет. Там также нет обязательного меди-
цинского страхования. А ставка индиви-
дуального подоходного налога имеет про-
грессивную шкалу, но при этом нагрузка 
на среднюю зарплату составляет всего 2%. 
При этом ставка пенсионных взносов в 
среднем равна 30%. Фактически нагрузка 
на зарплату в Сингапуре составляет 32%, а 
у нас сейчас 34% и вырастет до 48% к 2020 
году», – рассказывает он. 

Собеседник обращает внимание и на 
другой нюанс. «В Сингапуре собранные 
30% отдаются обратно населению раз-
ными способами. 10% сохраняются на 
пенсионном счете и используются для 
выплаты пенсии, еще 10% перечисля-
ются автоматически на счет в местный 
жилищный банк, где после накопления 
достаточной суммы можно взять ипотеч-
ный кредит под 2,5%, и еще 10% можно 
потратить на образование, лечение. Об-
наличить деньги нельзя, да и нет смыс-
ла, так как там государство тратит на на-
селение намного больше, чем собирает 
с него налогов. Если все будет сделано в 
рамках сингапурского сценария, то тог-
да использование пенсионных взносов 
становится формой соцобеспечения, ис-
ключающего вред от выведения денег из 
системы», – отмечает экс-советник Нац-
банка. 

[начало на стр. 1]

Вероника Жогова

Когда ты молод и полон сил, кажется, 
что возможно перевернуть мир с ног 
на голову, покорить Голливуд, стать 

успешным бизнесменом или написать бес-
смертную поэму. Об этом задумывается 
каждый молодой человек, получающий 
образование в вузе. Многие из студентов 
остаются строить свою жизнь на родине, 
а кто-то решает сменить декорации при-
вычного мегаполиса и отправляется поко-
рять заграничный Олимп.

Эксперты по трудоустройству расска-
зали корреспонденту «Капитал.kz», какие 
сегодня самые популярные профессии 
среди казахстанских студентов и в какие 
страны они чаще всего уезжают на учебу. 

Анна Ковинская, директор рекрутинго-
вой компании Antal Kazakhstan, отметила, 
что в большинстве случаев на фриланс 
подходят специалисты в сфере IT, их не за-
трудняет работа дистанционно.

В большинстве случаев студенты от-
правляются за рубеж по известной про-
грамме Work&Travel, там разнообразие 
профессий варьируется «от вожатых в 
скаутских лагерях и сотрудников пар-
ков развлечений до кассиров в магази-
нах и продавцов хот-догов», – отметила 
Дина Абылхожина, директор Optimum 
Recruitment&Executive search. По ее сло-
вам, были и удивительные истории, на-
пример, когда девушка работала два ме-
сяца чистильщиком рыбы на корабле в 
холодных морях Аляски, являясь при этом 
студенткой престижного вуза в Казахста-
не. Но, к сожалению, еще не было таких 
кандидатов, которые, будучи студентом 
хорошего казахстанского университета, 
находились в должности «белых» ворот-
ничков в авторитетной компании. Зато 
совершенно другие привилегии ожидают 

ребят, получающих высшее образование 
за границей. «Например, являясь студен-
том университета в СшА, вы имеете право 
на конкурентной основе подать заявку на 
full-time-стажировку (полугодичную) в 
компанию на должность по своей специ-
альности. А также после получения дипло-
ма выпускник имеет право поработать в 
стране в течение года (со дня окончания)», 
– рассказала Дина Абылхожина. 

Куда держат путь?
Переезд для дальнейшего трудоустрой-
ства многими соискателями рассматри-
вается как получение опыта, и именно 
ради него они готовы работать за более 
низкую зарплату, нежели у себя на ро-
дине. Наиболее популярными направ-
лениями для международного переезда, 
по словам Анны Ковинской, являются: 
Западная Европа (59%), СшА и Канада 

(55%), а также Австралия (36%), Россия 
(35%) и Восточная Европа (34%). Меньше 
всего респонденты хотели бы переехать 
в Африку (4%) или Латинскую Америку 
(10%).

«Но если экспаты при переезде в Казах-
стан получают внушительный компенса-
ционный пакет, который может, помимо 
высокой зарплаты и бонусов, включать 
оплату жилья, школы или детского сада 

для детей, личный автомобиль, оплату 
перелетов домой и так далее, то жителям 
Казахстана за рубежом редко предлага-
ют такие привлекательные условия. Воз-
можно, будет предложена компенсация 
за жилье, но не более. Казахстанские 
сотрудники за границей в большинстве 
случаев вряд ли смогут рассчитывать на 
расширенный пакет льгот», – пояснила 
директор Antal Kazakhstan. 

Работа мечты или работа  
без мечты?
Лишь поработав какое-то время в ино-
странных компаниях, сотрудник получает 
возможность промоутироваться в другие 
страны по внутренним корпоративным 
программам международного развития 
сотрудников. Это, по ее словам, ребята, ко-
торые имеют высокие оценки профессио-
нальной деятельности, внушительные до-
стижения по своим проектам, в общем, те, 
кто имеет высокий потенциал развития в 
той или иной области. 

«Мы периодически видим, когда со-
трудников отправляют работать по 
международной линии компании. Когда 
специалист сам подает заявки на работу 
за рубежом, регистрируясь на всевоз-
можных международных веб-порталах, 
оставляя отклики на вакансии, которые 
анонсируются в подобных источниках. 
Но, чтобы иметь шанс получить престиж-
ную работу на Западе, необходимо иметь 
целый набор навыков в виде всевозмож-
ных международных сертификатов (в 
зависимости от специальности) и опыта 
в авторитетных компаниях (преимуще-
ственно иностранных)», – рассказывает 
директор Optimum Recruitment&Executive 
search.

Подводя итоги, можно сказать, что 
работа за рубежом требует огромных 
знаний и всевозможных умений. За-
рекомендовать себя казахстанскому 
выпускнику на западном рынке будет 
очень сложно, но шансы есть. Проявить 
себя и продемонстрировать свои про-
фессиональные качества можно и нуж-
но, доказав, что и из казахстанских ву-
зов вырастают конкурентоспособные, 
высококачественные профессионалы, 
которые смогут выйти на новый уровень 
за рубежом.

Как прорваться за рубеж,
Или куда стремятся выпускники казахстанских вузов
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МНогояРУСНыЕ 
пАРКИНгИ поСтРоят 
НА ЧАСтНыЕ ДЕНьгИ

Строительство многоярусных парковок в 
Алматы оплатят инвесторы. Стоимость пар-
ковки пока не определили. Но в компании 
«Алматы Спецтехпаркинг сервис» заверили, 
что тариф будет ниже, чем на автоматизиро-
ванных паркингах тротуарного типа, где один 
час обойдется в 100 тенге. Для гостей города, 
приехавших на долгий срок, льгот не будет. В 
акимате затруднились ответить на вопрос о 
датах, попросив адресовать его в компанию. 
Кроме того, в городской администрации не 
смогли ответить, сколько земель уже плани-
руют изъять и что это за земли. Хотя именно 
акимат составляет список таких земель, о 
чем на недавних слушаниях рассказал дирек-
тор «Алматы Спецтехпаркинг сервис» Марат 
Принбеков. (kapital.kz)

поКУпАтЕлИ 
ЖИлья ИЗ-ЗА Brexit 
пЕРЕЕЗЖАют

Все последние годы иностранные инвесто-
ры часто меняли свои деньги на квадратные 
метры в Лондоне, где недвижимость ежегодно 
росла в цене на 5-10%. Однако после Brexit в Ве-
ликобритании эксперты предсказывают, что 
цены в британской столице заметно просядут, 
и вообще неизвестно, чего ожидать от нового 
правительства, поэтому многие инвесторы за-
хотят подыскать более спокойные гавани для 
своих сбережений. И, как утверждает немец-
кая газета Die Welt, самым надежным «местом 
для размещения денег» в Европе сейчас явля-
ется Германия. Глава компании Zabel Property 
Томас Цабель, продающей дорогие объекты 
недвижимости состоятельным клиентам, 
давно заметил изменения в поведении поку-
пателей. Сейчас, верит он, тенденция только 
усилится. При этом наибольшим спросом, рас-
сказывает Цабель, пользуются качественные 
квартиры в сегменте от 250 до 700 тыс. евро. 
Немецкий специалист уверен, что выход Вели-
кобритании из ЕС еще больше увеличит спрос 
на жилую недвижимость в Германии, а это 
неминуемо приведет к росту цен. (kapital.kz).
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БРИКС готоВИтСя 
К СоЗДАНИю 
РЕйтИНгоВого 
АгЕНтСтВА

Страны БРИКС намереваются создать но-
вое рейтинговое агентство, которое составит 
конкуренцию трем крупнейшим рейтинго-
вым агентствам развитых стран. Мера позво-
лит снизить стоимость кредитов, которые в 
настоящий момент очень высокие, в связи с 
тем, что оценки от агентств S&P Global Ratings, 
Fitch Ratings и Moody’s занижаются. Именно 
поэтому группа стран, включая Бразилию, 
Россию, Индию, Китай и ЮАР, решила создать 
конкурирующее агентство. Самой большой 
сложностью рейтингового агентства БРИКС 
станет необходимость убедить инвесторов из 
СшА и Европы, что рейтинг, который будет 
присваиваться новым агентством, будет объ-
ективным, а не выставленным под давлением 
государства. В настоящий момент изучаются 
различные модели финансирования новой 
структуры, однако окончательное решение 
будет принято политическими лидерами 
стран БРИКС. Три крупнейших рейтинговых 
агентства в настоящий момент контролиру-
ют более 90% рынка. При этом уже не раз в 
их адрес высказывалась критика, так как они 
присваивают высокие рейтинги компаниям 
с рискованными долгами, что подтолкнуло 
финансовый кризис 2008 года. Ранее страны 
БРИКС, на которые приходится свыше четвер-
ти мирового ВВП, основали собственный ин-
ститут со штаб-квартирой в шанхае для фи-
нансирования инфраструктурных проектов. 
Отмечается, что новый банк развития может 
стать «пользователем» нового рейтингового 
агентства. (kapital.kz)

СКольКо потЕРялИ 
НА Brexit? 

Bloomberg подсчитал, что 400 богатейших 
людей мира потеряли за день $127,4 млрд на 
фоне новостей из Великобритании, где сто-
ронники прекращения членства этой страны 
в Евросоюзе одержали победу на референдуме. 
Сведения об убытках были получены на осно-
ве анализа данных, включенных в Bloomberg 
Billionaires Index. В пятницу, 24 июня, из-за 
обвала на глобальном фондовом рынке мил-
лиардеры лишились 3,2% стоимости своих 
активов. Теперь в общей сложности они рас-
полагают $3,9 трлн. Самые большие потери 
понес испанский бизнесмен Амансио Ортега, 
основатель компании Inditex (бренды Zara, 
Oysho, Massimo Dutti, Bershka, Pull and Bear, 
Stradivarius). Ортега – самый обеспеченный че-
ловек в Европе – остался без шести миллиардов 
долларов. Еще девять человек потеряли более 
миллиарда долларов каждый. Среди них – со-
основатель Microsoft Билл Гейтс, а также глава 
Amazon Джефф Безос. В то же время финансист 
Джордж Сорос смог заработать на Brexit. Пред-
ставитель финансиста отметил, что миллиар-
дер заработал не на падении фунта стерлинга, 
а на «других инвестициях». (kapital.kz)

 

Baidu плАНИРУЕт 
ДогНАть И 
пЕРЕгНАть teSla

Китайский интернет-гигант Baidu плани-
рует в течение пяти лет начать массовое про-
изводство самоуправляемых автомобилей, 
заявил президент компании Чжан Яцинь. 
Baidu начнет тестировать самоуправляемые 
авто в десяти городах Китая с целью коммер-
циализации технологии в течение трех лет, а 
в рамках пяти лет планируется запустить их 
в серийное производство, сообщил Яцинь в 
комментарии агентству «Синьхуа» на форуме 
«Летний Давос-2016» в Тяньцзине. В настоя-
щее время уже завершен первый тест-драйв 
в смешанных условиях, на очереди – испыта-
ния в различных погодных и транспортных 
условиях. По словам главы китайской компа-
нии, Baidu уже завершила первый тест-драйв 
самоуправляемого автомобиля и планирует 
провести испытания в различных погодных 
и транспортных условиях. В систему автопи-
лота Baidu car brain («автомобильный мозг 
Baidu») включены датчики высокоточного 
позиционирования транспортного средства, 
оценки окружающей обстановки и принятия 
решения на дороге. Китайский интернет-ги-
гант планирует обогнать на поприще самоу-
правляемых авто американскую Tesla Motors, 
у которой уже есть встроенный в электроседа-
ны автопилот. (vestifinance.ru)

Vw ЗАплАтИт США 
БолЕЕ $15 МлРД 
ЗА «ДИЗЕльНый 
СКАНДАл»

Расходы Volkswagen AG на урегулирование 
«дизельного скандала» в СшА превысят $15 
млрд. Об этом сообщает Bloomberg со ссылкой 
на документы из суда Сан-Франциско. Соглас-
но условиям сделки, VW выплатит $10,03 млрд 
на выкуп или ремонт автомобилей, в которых 
обнаружено программное обеспечение, по-
зволяющее обойти жесткие экологические 
нормы СшА. Кроме того, каждому покупа-
телю такого автомобиля компания заплатит 
$5,1 тыс. в качестве компенсации. Эти цифры 
могут вырасти, если VW пропустит опреде-
ленные сроки. Также Volkswagen AG заплатит 
$2,7 млрд в виде штрафов, которые будут на-
правлены в Агентство СшА по охране окру-
жающей среды и Калифорнийский совет по 
воздушным ресурсам. Также компании пред-
стоит инвестировать $2 млрд в технологии 
очистки выхлопа. Соглашение с отдельными 
штатами, включая Нью-йорк, будет стоить 
еще около $400 млн. В результате общая сто-
имость «дизельного скандала» будет стоить 
VW около $17,85 млн. Но эта сумма пока не 
положит конец юридическим проблемам, ко-
торые охватывают три континента. Компания 
по-прежнему получает гражданские и уголов-
ные иски в других юрисдикциях. Morningstar 
Research Equity оценивает общий экономиче-
ский эффект от скандала на уровне 55 млрд 
евро. (vestifinance.ru)
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Новинки законодательства

Утверждено положение о Службе 
центральных коммуникаций

приказом министра информации и 
коммуникаций Республики Казахстан 
от 21 июня 2016 года № 7 утвержде-
но положение о республиканском го-
сударственном учреждении «Служба 
центральных коммуникаций» Мини-
стерства информации и коммуникаций 
Республики Казахстан»

Республиканское государственное учреж-
дение «Служба центральных коммуника-
ций» Министерства информации и ком-
муникаций Республики Казахстан (далее 
- учреждение) является подведомственной 
организацией Министерства информации 
и коммуникаций Республики Казахстан 
(далее - Министерство), осуществляющей 
функции по взаимодействию информаци-
онной работы центральных исполнитель-
ных органов и государственных органов, 
непосредственно подчиненных и подот-
четных Президенту Республики Казах-
стан, акимов областей, городов Астаны 
и Алматы, для информационного сопро-

вождения государственной политики со 
средствами массовой информации.

Целью деятельности учреждения явля-
ются создание эффективного механизма 
взаимодействия органов государственной 
власти и общества, а также взаимодействие 
государственных органов и средств массо-
вой информации в информационной сфере.

Предметом деятельности учреждения 
являются:

1) формирование единой площадки 
коммуникации государственных органов, 
национальных компаний, государствен-
ных учреждений и средств массовой ин-
формации;

2) выработка эффективных механиз-
мов по взаимодействию с региональными 
средствами массовой информации;

3) участие в проведении государствен-
ной информационной политики;

4) изучение международного опыта по 
вопросам средств массовой информации и 
коммуникаций.

Для достижения цели учреждение осу-
ществляет следующие виды деятельности:

1) участие в разработке долгосрочных и 
текущих медиапланов;

2) содействие в проведении анализа 
текущего состояния информационного 
поля в стране и за рубежом с накоплением 
информационной базы данных по различ-
ным отраслям;

3) анализ поступающей информации с 
составлением регулярных обзоров, спра-
вок и отчетов;

4) участие в подготовке аналитических 
и прогнозных документов, сценарных пла-
нов развития информационного поля на 
основе собранных материалов;

5) организация брифингов, пресс-
конференций по информационному со-
провождению проводимых реформ в стра-
не и иных стратегических инициатив;

6) участие в разработке рекомендаций 
для государственных органов на ежене-
дельный, ежемесячный и годовой перио-
ды по вопросам государственной инфор-
мационной политики;

7) содействие в подготовке для государ-
ственных органов информационно-спра-
вочных материалов (топиков) по различ-
ным информационным событиям;

8) участие в подготовке событийного 
ряда информационных мероприятий для 

государственных органов на краткосроч-
ные, среднесрочные и долгосрочные пери-
оды;

9) участие в подготовке информаци-
онно-аналитических материалов для 
средств массовой информации;

10) участие в подготовке методических 
рекомендаций и материалов для государ-
ственных органов;

11) проведение тренингов для регио-
нальных средств массовой информации;

12) переводы справочных и информа-
ционных материалов на государственный, 
русский, английский и другие языки;

13) участие в работе международных 
конференций, семинаров, выставок и 
других мероприятий по вопросам своей 
уставной деятельности;

14) осуществление запросов, ведение 
переписки с государственными органами, 
негосударственными организациями и за-
рубежными учреждениями от имени уч-
реждения и в рамках своей компетенции;

15) осуществление иных видов деятель-
ности, отвечающих требованиям зако-
нодательства Республики Казахстан и не 
противоречащих уставу учреждения.

Общий экономический эффект от четырех выставок ЭКСПО составил более 30 
млрд долларов. Казахстан планирует повысить научный и технический потен-
циал страны после проведения выставки Астана ЭКСПО-2017.

Последние выставки ЭКСПО положительно повлияли на экономики стран и по-
зволили решить ряд существующих проблем. Экономический эффект от проведения 
выставки Есу ЭКСПО-2012 составил 11 млрд долл. Вместе с тем, выставка позволила 
диверсифицировать экономику региона, появилась новая отрасль - туризм. Организа-
торы выставки шанхай ЭКСПО-2010 получили не только прибыль в 12 млрд. долл., но 
и решили транспортную проблему мегаполиса. Милан за счет выставки ЭКСПО-2015 
получил экономический эффект в размере 6,3 млрд евро, а также решил ряд вопросов в 
сельскохозяйственном секторе страны.

гаухар Ануарбек

Полгода осталось до начала 28-й все-
мирной зимней универсиады. По 
некоторым подсчетам, Алматы по-

сетят порядка 30 тысяч иностранцев. И 
вот здесь самое время, что называется, 
«выйти на сцену» хозяевам хостелов. Ведь, 
как показывает мировая практика, имен-
но в общежитиях европейской системы 
размещения останавливаются фанаты и 
болельщики спортивных мероприятий.

Какую нагрузку по туристам готовы 
взять на себя алматинские хостелы и как в 
целом развивается этот сегмент гостинич-
ного рынка. Об этом корреспонденту газе-
ты «Капитал.kz» рассказал предпринима-
тель, владелец Almaty Hostel Dom шакир 
Исламбакиев.

- Шакир, давайте начнем с общего со-
стояния дел на рынке. прижились в Ка-
захстане хостелы?

- Не то что прижились, отрасль бурно 
развивается. Приведу такие цифры: ровно 
год назад, когда я открывал свой хостел, 
мы были 15-ми. Сегодня, спустя год, в го-
роде уже около 40 хостелов, и при этом 
продолжают появляться новые. К сожале-
нию, какие-то объекты закрываются, но в 
целом рынок развивается. Я много слышу 
о том, что инвесторы, предприниматели 
сегодня желают вложиться в эту сферу, от-
крыть свой хостел.

- хостелы – общежития европейской 
системы размещения, когда гостю пре-
доставляется одно спальное место без 
каких-либо дополнительных удобств, – 
для Казахстана своего рода диковинка. 
Как пришла идея открыть хостел, не по-
боялись, что не поймут, не оценят?

- Я сам – активный путешественник. 
Много где побывал, жил одно время во 
Франции. И в основном останавливался 
в хостелах. Мне всегда хотелось создать в 
Алматы похожее место. Для меня хостел 
– это не просто койко-место, это особая 
атмосфера, которая формируется здесь, 
когда люди из разных стран собираются 
под одной крышей, в одной комнате. По-
является возможность познакомиться с 
гостями из Франции, Италии, Японии, 
Новой Зеландии, общаешься с ними, что-
то рассказываешь о себе, что-то узнаешь о 
другой стране, обмениваешься определен-
ным опытом, находишь друзей. Чаще все-
го в хостелы приезжают за этим. Окунулся 
в эту атмосферу, и мне захотелось создать 
то же самое в нашем городе. Несколько лет 
я строил планы, общался с экспертами, 
знакомыми, которые работают в туристи-
ческой сфере, советовался, мечтал. Но как 
это чаще всего происходит, когда у тебя 
нет опыта в бизнесе, когда ты работаешь 
в офисе с 9 до 6 со стабильной зарплатой 
и у тебя есть определенный график, по ко-
торому ты привык жить, очень страшно 
взять и это все изменить, открыть бизнес. 
Мне тогда было 22, сейчас 25 лет. Много 
думаешь, с чего начинать. Понимаешь, 
что сначала нужно написать бизнес-план, 
дальше раздумываешь, где взять деньги, 
найти инвесторов. Риски – а что, если не 
получится? Кто там будет работать, как им 
платить зарплату? Это огромное количе-

ство вопросов, которые появлялись в моей 
голове, не дали мне тогда сделать первый 
шаг.

- И когда вы его сделали, что стало 
трамплином? 

- Фантазировал на тему хостела я два-
три года. В прошлом году был в команди-
ровке в Минске и остановился в хостеле, 
которым занимались двое ребят. Они сами 
там убирали, платили за аренду, и вот тог-
да у меня какой-то щелчок произошел в 
голове: если они это могут делать, почему 
я не могу сделать то же самое? Вернулся 5 
мая из командировки, а 13 мая уже арен-
довал коттедж под хостел. Были какие-то 
свои личные накопления плюс занял де-
нег у бабушки, которая откладывала на 
ремонт. До сих пор стыдно, что взял у нее 
деньги, чтобы сделать ремонт в другом 
доме (улыбается). И начал. Но одно дело, 
когда ты живешь в хостеле как гость, а как 
он функционирует – это уже другой во-
прос. 

- Кто были ваши первые постояльцы? 
- Первый гость – это вообще интересная 

история, я его хорошо запомнил (улыба-
ется). Все оборудовал, приготовил первую 
комнату, заключил договор с партнерской 
системой бронирования, но желающих 
нет. И помню как-то в 12 ночи телефон-
ный звонок. Беру трубку. «Здравствуй-
те, это хостел?» «Да, – говорю, – хостел». 
«Скажите ваш адрес, я сейчас подъеду». 
Я спросонья умудрился сделать бодрый 
голос, мол, работаю, не покладая рук, объ-
ясняю адрес, сам моментально собираюсь 
и бегом в хостел. успел я туда буквально 
за пару минут до первого гостя, и уже в 
дверях: «Здравствуйте, добро пожаловать, 
заходите». Это был первый гость. Он при-
ехал из Павлодара, его в Алматы подвели 
с квартирой, остался на ночь глядя с чемо-
даном без крыши над головой.

Второй гость – турист из Турции, бюд-
жетный путешественник, на тот момент 
он был в пути 11 месяцев. Тоже была ин-
тересная история. Я тогда еще продолжал 
работать в офисе, а мне звонит соседка: 
«у вас тут мужчина с рюкзаком сидит у 
ворот и убеждает меня, что здесь хостел, 
возмущается, почему его не впускают». Я 
опять срываюсь с работы, побежал, встре-
тил. После этого понял, что мне нужно вы-
брать, чем заниматься целенаправленно, 
и ушел с работы. Ну, а потом уже все встало 
на поток. 

- А сегодня ваша мечта увидеть в 
своем хостеле представителей разных 
стран мира осуществилась?

- Да. Атмосфера, которая сейчас царит в 
хостеле, очень крутая. у нас недавно была 
«баурсак-вечеринка», делали «бешпармак-
пати», учили наших гостей готовить наци-
нальные блюда казахов. Буквально вчера 
отправили группу туристов в националь-
ный парк «Алтын Эмель». Они приехали 
оттуда в восторге, до сих пор обсуждают, 
делятся впечатлениями, фотографиями.

- то есть вы еще и досуг организовы-
ваете своим гостям? 

- Да, я повторюсь, самое важное в хо-
стеле – атмосфера. Люди приходят не 

за минимальным стандартом, который 
включает койко-место, интернет, возмож-
ность готовить, чистое белье и так далее. 
Люди-путешественники хотят лучше по-
грузиться в атмосферу страны, найти дру-
зей, узнать больше о городе, в который они 
приехали. А где это лучше всего сделать, 
как не в хостеле, когда в одной комнате со-
бираются люди разных мировооззрений и 
разных культур. 

- А сколько стоит такое удовольствие? 
Какие цены на рынке? 

- Цены на рынке Алматы – от 1 тысячи 
тенге за сутки. Как и в гостиницах, реги-
страция заезда с 13.00 и отъезда – до 12.00 
следующего дня. Есть и дороже. Цена 
проживания в моем хостеле – 1500 тенге. 
Есть маркетинговый прием, который ис-
пользуют многие отели и мы тоже – в дни, 
когда пиковая, высокая нагрузка, цена мо-
жет вырасти до 1800 тенге. Когда нужно 
увеличить спрос, стоимость снижается. В 
среднем же цены на рынке сейчас на уров-
не 2 тысяч тенге. Есть хостелы с ценами в 
2500, 3000 и даже 3500 тенге. 

- Вы уже многое рассказали о ваших 
гостях. Давайте попробуем собрать пор-
трет стреднестатистического постояль-
ца хостелов? 

- Во-первых, я могу, исходя из количе-
ства гостей, назвать страны, откуда чаще 
всего приезжают – на первом месте в моем 
хостеле гости из Франции, на втором ме-
сте – из Японии, на третьем месте – гости 
из Южной Кореи. Потом идут СшА, Рос-
сия. Из казахстанских городов тоже есть 
определенный трафик клиентов. На се-
годняшний день, если анализировать по 
загрузке, то основной контингент на 80% 
иностранцы. Причем это лето интересно 
тем, что много гостей из Австралии и Но-
вой Зеландии.

Если говорить о самом портрете посто-
яльца, то в основном это путешественни-
ки-кругосветники. Люди, которые решили 
в один момент изменить свою жизнь либо 
взять тайм-аут, чтобы отдохнуть, понять, 
куда идти дальше и тогда они отправля-
ются в путешествие. Чаще всего это люди, 
которые уже закончили или вот-вот закан-
чивают университет и перед серьезной 
жизнью они берут год для путешествий. 
Также есть люди постарше, около 40 лет, 
которым надоела их рутина в жизни и они 
приезжают сюда за новыми впечатления-
ми. 

- Шакир, давайте поговорим о пред-
стоящей Универсиаде. Что говорит 
вам ваш опыт, ваши знания – как часто 
посетители подобных мероприятий 
останавливаются в хостелах? Или они 
все-таки предпочитают больший ком-
форт? 

- у меня почему-то в основном останав-
ливаются путешественники-кругосветни-
ки, но я знаю, что в других хостелах есть 
заезды именно людей, которые приезжают 
на спортивные мероприятия – это болель-
щики, сами спортсмены. Да, они часто вы-
бирают хостелы.

- Сейчас ведете какую-либо подгото-
вительную работу в связи с ожидаемым 
потоком туристов?

- Все хостелы в ожидании и в состоя-
нии готовности. И не только в связи с уни-
версиадой, но и в связи с ЕХРО-2017. Два 
больших мероприятия пройдут в будущем 
году, и, конечно, мы готовимся. Кто-то мо-
дернизирует хостел, увеличивает вмести-
мость, кто-то открывает еще один объект, 
расширяется. Есть интерес и понимание 
того, что гостей будет много. Я уверен в 
этом. Количество туристов уже сейчас рас-
тет из-за того, что отменили визовый ре-
жим с рядом стран. Многие путешествен-
ники, которые планируют свой маршрут 
определенным образом, теперь включают 
туда и Казахстан. 

- Цены планируете сильно взвин-
тить? 

- Цены взлетают, как показывает прак-
тика. Это нормально, это бизнес. Если есть 
возможность заработать больше, любой 
бизнесмен это сделает. 

- Вы сказали, в Алматы уже поряд-
ка 40 хостелов, не пугает вас растущая 
конкуренция? 

 - Места под солнцем хватит всем. Это 
первый момент. Я человек открытый, и 
считаю, что рынок должен объединяться. 
В принципе это сейчас и происходит. Вме-
сте мы будем сильнее, будем предоставлять 
больше качественных услуг, будем вли-
ять на развитие туристической отрасли в 
целом. Чем больше хороших гостиничных 
объектов, тем больше гостей. Если сла-
женно вести работу по улучшению в целом 
отрасли, к нам будут приезжать больше 
гостей, понадобится больше хостелов. Бук-
вально на прошлой неделе прошла встреча, 
которую проводил фонд «Даму». Хостелы 
теперь одно из направлений программы 
льготного кредитования. Я был на их семи-
нарах, пока только размышляю, это нужно 
перебороть еще один страх и взять кредит 
на масштабирование бизнеса, но в планах у 
меня есть открыть новый хостел. В мечтах 
хочется стать сильной сетью, которая будет 
не только в Алматы, но и охватит ряд дру-
гих крупных городов страны. 

- А на чем вы строите рекламную 
кампанию своего хостела, как люди уз-
нают о нем? 

- Сейчас основной поток клиентов, ко-
торый приходит ко мне, идет из двух ка-
налов. Это рекомендации – когда путеше-
ственник, который остановился у меня, 
едет дальше и рекомендует мой хостел. И 
второй канал – это отзывы. у меня очень 
хорошие рейтинги в системах бронирова-
ния. А в системе бронирования booking по 
недавней оценке я занял третье место сре-
ди всех отелей и хостелов в городе. Рей-
тинг, конечно, далеко не объективный, 
потому что нельзя все гостиницы, отели 
и хостелы в одну сборную солянку бро-
сать, но при этом люди на него смотрят. И 
когда они изучают мой объект, видят, что 
этот хостел занимает третье место среди 
отелей Алматы. Для меня это очень хоро-
ший показатель. В прошлом году всего за 
6 месяцев работы в январе из Голландии 
мне прислали премию – оценка 9,2 по 
результатам отзывов гостей. Это очень 
круто! Туристы также заходят в социаль-
ные сети, которые мы активно ведем, по-
нимают, что мы не просто предоставляем 
койко-место, а занимаемся досугом, орга-
низовываем мероприятия. Поэтому выби-
рают нас. 

- Как вы обеспечиваете безопасность 
своим гостям? 

- Вопрос безопасности – очень важ-
ный. Во-первых, у нас есть свои правила 
проживания в хостеле, которые строго 
контролируются. Никакого алкоголя, 
курение в строго отведенных местах, это 
тихий режим в определенный период 
времени. Главное правило – не достав-
лять дискомфорта другим гостям. Это 
очень важно. Второй момент – мы не за-
селяем всех подряд. Человек, прежде все-
го, когда приезжает к нам, проходит пер-
вичный, визуальный face-control. Люди 
часто думают – всего 1500 тенге, почему 
бы не остановиться. Но это не та целевая 
аудитория, с которой мы работаем. Изна-
чально видно, что человек в алкогольном 
опьянении, в каком-то неадекватном со-
стоянии, таких гостей мы не заселяем. 
Далее. Мы проверяем документы. То есть 
человек, у которого что-то не в поряд-
ке с документами, у нас жить не будет, 
это однозначно. Третий момент – мы со-
трудничаем с другими хостелами, и если 
какой-то гость что-то натворил где-то, мы 
этой информацией владеем, есть опреде-
ленный «черный список».

Анализ влияния  
и выгоды выставок 
ЭКСпо на экономики 
стран организаторов

хостелы в ожидании 
Универсиады и ЕхРо

Валерий Сурганов

Крупный 
инфокоммуникационный 
игрок будет 

ориентироваться на 
универсальность, стабильность 
и цифровой комфорт для 
клиентов 

АО «Казахтелеком» официально объяви-
ло о своей новой стратегии развития. Она 
будет базироваться на пяти «китах»: это 
супермаркет услуг, информационный 
фундамент бизнеса, интегрированный 
оператор, новая и эффективная бизнес-
модель. К тому же у инфокоммуникаци-
онного гиганта большие планы по нара-
щиванию клиентской базы как в сфере 
телефонии и стационарного интернета, 
так и мобильной связи, и услуг платного 
телевидения. 

Надежное место на рынке 
Презентация новой стратегии «Казахте-
лекома» состоялась накануне в Астане. 
Поддержать коллег пришел министр ин-
формации и коммуникаций РК Даурен 
Абаев, который отметил, что сегодня 
наша страна уделяет развитию отрасли 
телекоммуникаций колоссальное вни-
мание. Так, обеспечен широкий охват 
населения мобильной связью, широкопо-
лосным доступом к интернету, фиксиро-
ванной телефонией, цифровым эфирным 
вещанием. 

«На сегодняшний день рынок теле-
коммуникационных услуг является од-
ним из важнейших секторов, критиче-
ски важным для многих отраслей нашей 
экономики. Его объем превышает 600 
млрд тенге. Объективно, с точки зрения 
широкого присутствия реализуемых про-
ектов и исполняемых задач наш «Казах-
телеком» является флагманом отрасли. 
Как крупнейший отечественный опера-
тор связи «Казахтелеком» несет дух раз-
вития и инноваций, оказывая влияние на 
уровень доступности и проникновения 
новых услуг связи. Мы это знаем, привет-
ствуем и поддерживаем. уверен, что в бу-
дущем вы будете оправдывать ожидания 
граждан и своих партнеров», – высказал-
ся в ходе презентации Даурен Абаев. 

Министр информации и коммуника-
ций выразил пожелание, чтобы инфо-
коммуникационный оператор поставил 
во главу угла принципы прозрачности и 
открытости компании, ее ориентирован-
ности на клиентов. 

В свою очередь председатель прав-
ления АО «Казахтелеком» Куанышбек 
Есекеев сообщил, что в настоящее время 
компания обслуживает 4,2 млн домохо-
зяйств. При этом он акцентировал вни-
мание на том, что даже сейчас, по стати-
стике, среднее домохозяйство меньше 
пользуется услугами телевидения, чем 
интернетом. Так, если телевидением 
пользуются в среднем пять часов в не-
делю, то интернетом – более 12 часов. 
«Поэтому мы стараемся расширять нашу 
клиентскую базу и дальше. Первый шаг, 
который был сделан четыре года назад, 
когда мы начали внедрять услугу 4G. Она 

позволила нашей компании стать без-
условным лидером в передаче данных. 
Мы обеспечили первое внедрение 4G, и 3 
млн абонентов проголосовали за «Алтел». 
Однако мы смотрим вперед и прекрас-
но отдаем себе отчет в том, что услуги 
телекоммуникаций не должны стоять 
на месте. Они должны перманентно раз-
виваться. А раз так, то мы должны посто-
янно думать о потребностях клиентов», – 
заявил Куанышбек Есекеев, говоря о том, 
что же послужило причиной для начала 
модернизации компании по принципу 
еще более глубокой ориентированности 
на клиента. 

Как пояснил глава «Казахтелеко-
ма», сегодня примерно 12 млн человек 
находится в сети действия оператора, 
полтора миллиона абонентов уже под-
ключены и пользуются услугами ин-
тернета, а 608 тыс. абонентов являют-
ся потребителями услуг телевидения. 
«Казахтелеком» удерживает лидерство 
в сегменте фиксированной телефонии 
– 93%, 75% – фиксированного интерне-
та и 25% – платного телевидения. Коэф-
фициент обратной отдачи компании от 
того, что она инвестировала в проекты, 
в среднем составляет 82%, а акционер-
ная стоимость «Казахтелекома» равня-
ется 153 млрд тенге. При этом телеком-
муникационный оператор планирует к 
2025 году удержать достигнутый про-
цент фиксированной телефонии и уро-
вень фиксированного интернета. Более 
того, предполагается совершить рывок 
до 33% в области мобильной телефонии. 
Его может обеспечить объединенная 
компания «АЛТЕЛ» и Tele2. Кроме того, 
в сфере ИКТ оператор нацелен на заво-
евание 50% рынка. 

«Как бы амбициозно это ни звучало, 
но наша компания сейчас готова со всей 
своей инфраструктурой и техническими 
и человеческими ресурсами к решению 

самых передовых идей», – отметил Куа-
нышбек Есекеев. 

По его словам, компания планирует 
увеличить собственную акционерную 
стоимость в два раза до 337 млрд тенге 
при сохранении того же уровня маржи-
нальности, который у нее сейчас имеется. 

оператор «подрывных» техноло-
гий
Оглашая новую стратегию «Казахтеле-
кома», его глава объявил, что компания 
отныне становится оператором больших 
возможностей. Стратегия будет бази-
роваться на пяти основных фундамен-
тальных вещах. Это супермаркет услуг, 
информационный фундамент бизнеса, 
интегрированный оператор, новая и эф-
фективная бизнес-модель. 

«Рынок для нас становится все более 
конкурентным. Не скрою, у нас чрезвы-
чайно большая конкуренция с мобильны-
ми операторами. Поэтому мы продолжим 
развитие бизнеса в сфере пакетирования 
услуг. Сегодня наши пакеты, которые од-
новременно составляют и телевидение, 
и интернет, и телефонию, и мобильные 
сервисы, на рынке не имеют аналогов. 
Поэтому упор будет еще серьезнее сде-
лан на развитие пакетов услуг, которые 
мы нацеливаем на удовлетворение всех 
потребностей клиентов, всех домохо-
зяйств», – рассказал Куанышбек Есекеев. 

В частности, «Казахтелеком» создает 
новый формат Digital – маркетинговую 
сферу, которая собирает воедино возмож-
ности всех существующих каналов ком-
муникации.

При этом оператор отказывается от 
ребрендинга, решив собрать воедино под 
своим устоявшимся и всем известным 
брендом все свои продукты. 

«Информационный фундамент казах-
станского бизнеса, я думаю, что здесь 
очень важный посыл заключается в том, 

что мы считаем себя компанией с боль-
шой развитой инфраструктурой. 82% 
дата-центров, которые обслуживают 
сервера текущего казахстанского биз-
неса, находятся на нашей стороне. Мы 
считаем, что потенциально мы поможем 
создать фундамент для любой эконо-
мической идеи в стране. Так, мы пере-
смотрели свою политику и считаем, что 
отныне мы больше будем оппонировать 
к рынку «Business to business». Для этого 
мы в нашей компании приняли большую 
программу по инвестициям в сегмент 
B2B. Здесь очень большая возможность 
для развития продаж. Не только мы, но и 
наши партнеры смогут зарабатывать на 
инфраструктуре «Казахтелекома», – по-
делился прорывными планами Куаныш-
бек Есекеев. 

Говоря о третьем критерии новой стра-
тегии, Есекеев констатировал, что созда-
ние интегрированного оператора на базе 
«АЛТЕЛ» и Tele2 уже состоялось. «Игрок» 
уже появился на рынке и привлекает 
своих клиентов. Сейчас у него 6,3 млн 
абонентов. «Мы можем предоставлять 
нашим клиентам не только стандартный 
мобильный телефон, но и городской теле-
фон, доступный домашний Wi-Fi. В 2019 
году мы видим, что у интегрированного 
оператора будет где-то 9,9 млн абонентов 
и мы станем претендовать на одну из ли-
дирующих позиций на мобильном рын-
ке», – заявил Есекеев. 

Говоря о четвертом сегменте новой 
стратегии компании, ее глава пояснил, 
что развитие новых бизнесов также яв-
ляется важной частью стратегии, пото-
му что компания не может существовать 
только за счет стандартных технологий, 
которые она предоставляет. 

«Мы все вместе, всей командой «Ка-
захтелекома» чувствуем, что компания 
растет. И для того чтобы дальше разви-
ваться, нам привычного рынка недоста-

точно. Поэтому, как и все традиционные 
операторы, мы идем в смежные области. 
Это, прежде всего, развитие финансовых 
услуг, цифровой экономики, электрон-
ной коммерции и коммерциализация 
наших цифровых данных. Двадцать лет 
назад случился тренд, который провоз-
гласил то, что почта и телеком должны 
пойти врозь. Однако сегодня они вновь 
начинают объединяться, потому что по-
чта имеет логистику, а «Казахтелеком» 
обладает доступом в каждый дом. Это 
означает, что пришла пора электронной 
коммерции. Логистика и связь отныне бу-
дут представлять единое целое и станут 
весьма серьезным игроком на казахстан-
ском и региональном рынке», – объявил 
об очередном инновационном тренде 
развития Куанышбек Есекеев. 

Говоря о пятой модели новой бизнес-
стратегии компании, которая затраги-
вает вопрос эффективности, первый ру-
ководитель «Казахтелекома» признал, 
что у оператора были проблемы, но они 
последовательно решаются. Однако ми-
нимизация проблем с самой разветвлен-
ной клиентской базой в стране позволит 
обеспечить лояльность клиентов нац-
компании. А ее новые услуги привлекут 
их на сторону телекоммуникационного 
игрока. 

«Модернизация нашей бизнес-модели 
затрагивает развитие нашей корпоратив-
ной культуры, повышение эффективно-
сти клиентских процессов, инициативы 
по эффективности межфункциональных 
процессов. К тому же у нас есть очень 
много недвижимости и сейчас встает во-
прос об ее оптимизации. Кроме того, в 
организацию работы «Казахтелекома» 
будет внедрена система управления про-
изводственными процессами, что позво-
лит нам совершить настоящий рывок в 
области эффективного управления пер-
соналом, временем, имущественными 
активами и т.д.», – уверенно заявил пред-
седатель правления «Казахтелекома». 

Сама стратегия телекоммуникацион-
ного оператора сублимируется в мессед-
же из трех слов: универсальность, ста-
бильность и цифровой комфорт. Это три 
основные парадигмы развития компании 
на ближайшие 10 лет. универсальность – 
это способность предоставлять каждую 
услугу, которая есть на рынке. Стабиль-
ность – это действия, благодаря которым 
клиент не сомневается в компании, ста-
бильность в оказании качества сервиса. 
Цифровой комфорт – это потребность 
стать лидером на всех рынках инноваций. 
«В последнее время идет весьма активное 
обсуждение так называемых «подрывных 
технологий». Первые «подрывные техно-
логии» случились, когда Viber заменил 
голосовую связь, а WhatsApp вытеснил 
СМС-сообщения. На каждую техноло-
гию в течение пяти лет возникает новая 
«подрывная технология». Я полагаю, что 
лидером по внедрению этих «подрывных 
технологий» и станет наша компания», – 
выразил надежду Есекеев. 

По завершении презентации страте-
гии глава «Казахтелекома» и министр 
информации и коммуникаций РК Даурен 
Абаев наградили отраслевой премией 
«Үздік байланысшы» 32 сотрудников ком-
пании со всего Казахстана.

«Казахтелеком» презентовал 
новую стратегию своего развития
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По оценкам специали-
стов из Harvard Medical 
International, еще 10 лет на-

зад из Казахстана ежегодно «уплы-
вало» порядка 200 миллионов 
долларов за счет пациентов, вы-
езжавших за границу на лечение. 
Тогда ситуация была близкой к 
возникновению реальной угрозы 
национальной безопасности. Се-
годня ситуация поменялась кар-
динально. Главным достижением 
последних лет стало то, что Казах-
стан вошел в число 22 стран мира, 
проводящих уникальные высоко-
технологичные операции на от-
крытом сердце. По некоторым дан-
ным, в прошлом году нашу страну 
посетили 3623 иностранных паци-
ента. Много это или мало? И что 
сегодня Казахстан может предло-
жить зарубежным гостям, которые 
едут в нашу страну за здоровьем? 
Об этом в интервью деловому еже-
недельнику «Капитал.kz» расска-
зал генеральный директор меди-
цинского центра «Сункар» Куаныш 
Керимкулов.

- Куаныш Джамбирович, как 
вам показатель по пролечив-
шимся в нашей стране иностран-
цам. 3623 человека – это может 
впечатлять?

- Если говорить об этой циф-
ре, то данные сильно занижены. В 
Казахстане обслуживается в два и 
даже три раза больше иностранных 
медицинских туристов. Все дело 
в том, что многие из них, обраща-
ясь в медицинские организации, 
не фиксируют, гражданами какой 
страны они являются, рассчитыва-
ются в основном нашей националь-
ной валютой, платежи не проходят 
через банковские транзакции, и, 
естественно, вести учет в таких 
случаях невозможно.

Мы вообще должны понять, что 
такое медицинский туризм. Он 
должен иметь четкое определение. 
Как и во многих странах, у нас есть 
внешний медицинский туризм и 
внутренний – для наших граждан, 
пациентов, которые проживают в 
Казахстане и приезжают в тот или 
иной город из других регионов. 
Внешний – понятно, когда приез-
жают люди из других стран.

- Как развиваются эти два пла-
ста медицинского туризма в рам-
ках Казахстана? 

- Я считаю, что в принципе в 
Казахстане дела идут неплохо. Эта 
отрасль развивается очень эффек-
тивно. Понятно, что туризма нет в 
рамках гарантированного объема 
бесплатной медицинской помо-
щи, в основном он платный и чаще 
всего оказывается частными ме-
дицинскими компаниями. То есть 
частный сектор в медицине при-
влекает деньги из-за рубежа. 

- об ассортименте меди-
цинских услуг, интересных 
иностранцам. Есть вот такие 
данные: наиболее востребован-
ными в 2013 году были микро-
хирургическое удаление грыжи 
диска позвоночника, экстракор-
поральное оплодотворение, кар-
диохирургические операции на 
клапанах сердца и эмболизация 
маточных артерий. Что думаете, 
действительно ли в основном за 
этими операциями едут в Казах-
стан? 

- Думаю, нет. Основными ус-
лугами все-таки являются диа-
гностика, check-up (обследование, 
которое человек сознательно хочет 
пройти, чтобы узнать больше о 
своем здоровье – прим. ред.) и он-
кология. В основном приезжают из 
России, узбекистана и Кыргызста-
на, редко из Таджикистана. Здесь 
вообще сложно выявить какую-
либо тенденцию, неважно в какой 
сфере. Вы должны понимать, что 
в основном, как я уже сказал, эти 
услуги оказываются частными 
клиниками, не государственными. 
Естественно, частные учреждения 
не предоставляют подобную ин-
формацию, да ее никто и не запра-
шивает. Если бы в Казахстане была 
какая-то информационная систе-
ма, может быть, возможно было бы 
отследить рынок. Но ее нет.

- Ну, давайте будем исходить 
из того, что имеем, какой инфор-
мацией располагаем. Вы сказали 
диагностика, обследования и 
онкология. На ваш взгляд, этого 
достаточно для того, чтобы гово-
рить о развитии медицинского 
туризма? 

- Давайте я расширю ваше пони-
мание о том, какие медицинские 
услуги мы оказываем для граждан 
других стран. Например, наши вра-
чи могут проводить диагностику, 
КТ, электроэнцефалографию на 
расстоянии. Многие наши частные 
компании это и делают. Да, это не 

совсем медицинский туризм, но 
там оборот превышает даже уро-
вень в обычном медицинском ту-
ризме. Вы также должны понимать, 
что стоимость наших врачей в разы 
дешевле, чем стоимость их коллег в 
той же России или странах Европы. 
Нашему врачу не обязательно пла-
тить 100 долларов за определенное 
исследование, наш врач готов и за 
10 долларов оказать эту услугу и 
будет счастлив. Конечно, денежное 
несоответствие, некая дискрими-
нация есть. Но в целом, если гово-
рить о покупательной способности 
тенге, то на те же 10 долларов в 
Казахстане можно купить пример-
но столько же продуктов, условно 
говоря, сколько на 100 долларов, 
скажем, в Европе.

- Да, разброс цен на одни и те 
же услуги в разных странах удив-
ляет. Вот информация, которая 
попалась мне на глаза: транс-
плантация костного мозга в Ка-
захстане обходится в 51 тысячу 
долларов. В то же время в России 
такая операция стоит 90 тысяч. 
трансплантация печени в нашей 
стране в пять раз дешевле, чем в 
турции. она обходится в 20 ты-
сяч. В то же время транспланта-
ция почки в Казахстане стоит 16 
тысяч долларов, а в России – 40 
тысяч. Как нам удается держать 
такие цены?

- у нас в Казахстане есть три по-
рядка цен на медицинские услуги. 
Первый порядок – это цены, кото-
рые определяет Комитет оплаты 
медицинских услуг при Минздраве. 
Это самый высокий уровень цен, 
например, там почка приблизитель-
но стоит, как вы говорите, 16 тысяч 
долларов. Есть порядок чуть ниже 
– это те услуги, которые оплачива-
ют страховые компании. И самые 
низкие цены на уровне платных 
услуг. Например, в этой категории 
в Казахстане платная пересадка по-
чек не дороже 10 тысяч долларов. 
Иностранцы приезжают и пользу-
ются. Им легче пересадить почку в 
Казахстане за эти деньги, чем пере-
саживать ее в Китае, Пакистане или 
Европе за 50 тысяч долларов.

- так из чего складывается та-
кая цена? Из работы врачей? А 
цена на сам биоматериал, то есть 
та же самая почка в разных стра-
нах стоит одинаково или нет? 

- Причина вот в чем. В Казах-
стане медицинские услуги не 

обременены налогами – ни кор-
поративным, ни НДС. Плюс ма-
териализация наших зарплат до-
статочно высокая, номинальная 
стоимость очень низкая. Другими 
словами, основные затраты в этом 
направлении – это, да, фонд опла-
ты труда. 

- так то, что наши врачи не об-
ременены налогами – это плохо? 

- Конечно, это очень плохо. Все 
должны понимать, что любой на-
лог, если он правильный, у него 
всегда созидательая функция. Ког-
да налог отсутствует, это значит 
есть высокий ущерб, который на-
носит политика государства самой 
отрасли. 

- Интересная мысль, а вы ее 
доносили до нужных людей? 

- Конечно, я писал в правитель-
ство.

- Какой была реакция?
- Там посчитали, что я немного 

неадекватен.

- А каков ваш личный опыт, 
в рамках центра «Сункар»? Как 
обстоят дела с медицинским ту-
ризмом? 

- Я постоянно мониторю свой 
бизнес, объемы, которые нам при-
носят иностранные пациенты, и те 
услуги, которые мы оказываем за 
границу. На сегодня объем неболь-
шой. Он составляет менее 5%, но 
все равно это достаточно нормаль-
ный, средний мировой показатель. 

- А что касается выездного ту-
ризма, какая тенденция здесь? 
Как много казахстанцев выезжа-
ет за рубеж в поисках лечения?

- Казахстанцы выезжают часто 
и в больших количествах. И это 
солидные потери для государства. 
Понятно, чем больше недоверия 
общества к нашей медицине, тем 
чаще люди будут уезжать за гра-
ницу. Это маркер недоверия. По-
этому, чтобы это устранить, чтобы 
люди больше лечились в Казахста-
не, нужно произвести в самой си-
стеме немало изменений. Одно из 
главных – внедрить внутреннюю 
национальную аккредитацию ме-
дицинских организаций. При этом 
эту аккредитацию ни в коем слу-
чае не должна проводить ни одна 
общественная организация, и не 
государственная. Аккредитацию 

должны проводить только частные 
организации. Налогоплательщик 
не должен оплачивать нерадивость 
учреждения и врачей. Что такое 
аккредитация? Это когда внешнее, 
третье лицо несет ответственность 
перед пациентом. 

- А как вы сегодня оцениваете 
уровень доверия к отечествен-
ной медицине? 

- Я бы сказал так: он мог бы быть 
лучше, и деньги бы не уходили из 
Казахстана, а напротив, вливались 
в страну. И для этого, вот что самое 
интересное, государству не нуж-
но нести большие затраты, нужно 
просто изменить соответствую-
щую нормативно-правовую базу. 
И все.

- И все-таки в продолжение 
темы выездного туризма, за ка-
кими услугами едут казахстанцы 
за бугор?

- Чаще всего едут на check-up. 
Выезжают также на некоторые 
операции, в том числе для лечения 
онкологии. Немало выездов за ле-
чением по новым технологиям. Та-
ковых в Казахстане еще пока очень 
мало, или их вообще нет. Напри-
мер, исследования на позиторном 
эмиссионном томографе с редки-
ми радиофармпрепаратами у нас 
в Казахстане пока нет. Человек вы-
нужден выезжать. Или, например, 
есть некоторые методики лечения 
онкологических заболеваний, ко-
торые используются для лечения 
запущенных 3, 4 степеней, чего в 
Казахстане также нет. 

- Услышала информацию от 
ваших коллег о том, что франши-
зой «Сункара» заинтересовались 
за рубежом, в Чехии, по-моему… 

- И чехи, и россияне, и грузины. 
В России мы уже внедрились, там 
наша франшиза уже внутри стра-
ны. А с другими государствами 
пока ведутся переговоры. Боль-
ше всего их интересует та форма 
корпоративного управления и ме-
дицинская информационная си-
стема, которую мы используем в 
нашей клинике.

- А в чем уникальность корпо-
ративного управления и инфор-
мационной системы вашей кли-
ники?

- уникальность в том, что совет 
директоров несет полную матери-

альную ответственность за недо-
стигнутый KPI. То есть, если мы 
возьмем даже простой финансо-
вый результат, к примеру, клиника 
должна зарабатывать 1000 долла-
ров в год. Если не заработали – чле-
ны совета директоров доносят ком-
пании недополученную прибыль 
из своего кармана. 

- Как давно вы практикуете та-
кую модель? Насколько уже при-
шлось раскошелиться членам со-
вета директоров? 

- Недавно. Всего полтора года. 
Пока раскошеливаться не при-
шлось, напротив, были существен-
ные бонусы. 

- Куаныш Джамбирович, да-
вайте подытожим наш разго-
вор. при каких условиях, на ваш 
взгляд, возможно развитие меди-
цинского туризма в нашей стра-
не? Какой должна быть благодат-
ная почва? 

- В первую очередь нужно вве-
сти налоги. И также нужно ввести 
обязательное медицинское страхо-
вание, но не в той форме, которую 
нам сейчас предлагает закон. Здесь 
лучше всего ничего не придумы-
вать. Есть 30 стран, модели кото-
рых мы должны придерживаться. 
Все успешные государства почему-
то пользуются не английской, не 
немецкой моделью страхования, 
а американской, потому что она 
делает отрасль более устойчивой, 
более развитой, а граждан более за-
щищенными. у нас же в законе все 
еще не прописаны такие вещи, как 
«что является страховым случаем», 
«кто страховщик», «кто будет пере-
страховочной компанией», и, есте-
ственно, многие вещи упущены. 
Но я думаю, что наше правитель-
ство найдет бреши в этом норма-
тивно-правовом акте и все будет 
нормально. Я повторюсь: чтобы 
сделать что-то хорошее, нужно это 
«что-то хорошее» у кого-то скопи-
ровать, внедрить, а потом уже через 
5-10 лет потихоньку добавлять свои 
инициативы. у нас хорошие врачи, 
хорошие специалисты, у нас ши-
карные университеты, у нас даже 
стандарты диагностики на миро-
вом уровне. Ресурсы есть, нужно 
научиться ими пользоваться. 

- Спасибо за интересную бе-
седу и полезную информацию. 
Успехов вам!

Ага гасымлы

Ровно год назад, в июне 2015 
года в Азербайджане вступи-
ли в силу дополнения в Се-

мейный кодекс об обязательном 
обследовании на ВИЧ, гепатит и 
ряд других заболеваний лиц, же-
лающих вступить в официальный 
брак. По словам парламентариев, 
дополнение в законодательство 
было принято в рамках глобальной 
борьбы с опасными инфекционны-
ми заболевания и создания усло-
вий формирования здоровой семьи 
и будущего поколения. 

Закон предусматривает про-
хождение бесплатного медицин-
ского обследования по месту 
жительства в государственных ме-
дицинских учреждениях. Пройдя 
обследование, вступающие в брак 
лица получают два документа: 
результаты анализов и справку о 
прохождении обследования. Для 
регистрации брака необходимо 
представить в ЗАГС только справ-
ку о прохождении обследования. 
Конфиденциальность сохраняет-
ся. Закон не обязывает молодоже-
нов уведомлять друг друга о ре-
зультатах анализов, но в уК есть 
статья, предусматривающая до 3 
лет лишения свободы за предна-
меренное инфицирование опас-
ным заболеванием, и в частности 
ВИЧ-инфекцией. 

Некоторые азербайджанские 
медиа и правозащитники скепти-
чески приняли новшество «в ЗАГС 

через поликлинику». Были опасе-
ния по поводу того, что справками 
будут торговать не чистые на руку 
«люди в белых халатах», а еще воз-
можны скандалы между семьями, 
говорили о риске шантажа, судеб-
ных тяжбах, нарушениях прав лю-
дей, живущих с ВИЧ, гепатитом и 
пр. 

Всего за это время были обсле-
дованы 60 тыс. пар или 120 тыс. 
человек. 

Об эффективности программы 
интересно проследить на примере 
обследований на вирус иммуно-
дефицита человека. Известно, что 
ВИЧ, как и гепатит, долгое время 
протекает без каких-то специфиче-
ских признаков. До 3 лет инфици-
рованный человек может считать 
себя здоровым. В этом и заложен 
особый риск передачи этой ин-
фекции партнеру. По результатам 
обследований брачующихся было 
выявлено 75 инфицированных 
вирусом иммунодефицита чело-
век. Интересно, что только в двух 
случаях пары отказались, точнее 
отложили бракосочетание. Во 
всех остальных случаях брачные 
союзы были заключены. Тем па-
рам, у которых один из партнеров 
ВИЧ-позитивный, сообщили, что 
при выполнении ряда условий про-
филактики и лечения можно жить 
нормальной, полноценной семей-
ной жизнью, родить здоровых де-
тей. 

Положительным фактором яв-
ляется то, что эти обследования по-

зволили предотвратить заражение 
еще 75 людей. 

В Республиканском центре по 
борьбе с ВИЧ/СПИД отмечают, что 
всем инфицированным было пре-
доставлено бесплатное антиретро-
вирусное лечение (АРВ-терапия). 
Вступая в брак, они были пред-
упреждены о том, что в интимные 
отношения могут вступать, только 
используя защитные средства. Ин-

фицированные ВИЧ лица также 
были уведомлены о том, что по ис-
течении некоторого времени после 
лечения им следует снова пройти 
обследование. Когда уровень ви-
руса в крови будет минимальный, 
они смогут безопасно зачать ре-
бенка. 

По данным ВОЗ, в европейском 
регионе более 50% инфицирован-
ных людей не знают, что они ВИЧ-

позитивны. Решения по обследова-
нию брачующихся дополняют все 
меры, направленные на предот-
вращение случаев передачи этой 
инфекции половым путем. Во всей 
Восточной Европе и Центральной 
Азии преобладающим является по-
ловой путь передачи ВИЧ. 

Другим важным моментом яв-
ляется то, что обязательное обсле-
дование в определенной степени 

стирает существующие в обществе 
стереотипы и ложные представле-
ния о ВИЧ. Есть такое ошибочное 
мнение: ВИЧ – это заболевание нар-
команов и женщин, вовлеченных в 
секс-бизнес. На таком фоне непро-
сто обычному человеку прийти в 
СПИД-центр или пункты тестиро-
вания на ВИЧ для обследования. 
Люди, которые имели рискованные 
контакты, опасались того, что во 
время их визита в СПИД-центр их 
могут увидеть друзья, знакомые. А 
там и осуждение, подозрения в не-
достойном поведении. 

Обследование брачующихся 
постепенно разрушает эти стере-
отипы в общественном сознании. 
Пройти обследование на такое об-
леченное всякими клише заболева-
ние как ВИЧ становится обычным 
делом, что-то вроде проверить уро-
вень сахара в крови. 

В перечне обследований есть 
другой важный момент: анализы 
на генетически передаваемые за-
болевания. В Азербайджане есть 
недобрая традиция близкород-
ственных браков. В таких случаях 
на 70% повышается риск пере-
дачи потомству генетических не-
дугов. В Азербайджане до 20 тыс. 
детей страдают различными на-
следственными заболеваниями. 
Обследование до брака позволит 
своевременно выявить риски 
таких наследственных заболева-
ний, как талассемия, гемофилия 
и др. 

Проводимые обследования хоть 
и бесплатные, но отнюдь не деше-
вые. Но эти расходы во много раз 
окупятся через несколько лет за 
счет снижения случаев инфициро-
вания, рождения больных детей, и, 
соответственно, меньше будет рас-
ходов на лечение и поддержку.

Данияр Балахметов 

На Евро-2016 в четверг на-
чинается пора четвертьфи-
налов. К этому моменту на 

турнире осталось восемь сборных. 
Причем не обошлось без сюрпризов 
как на групповом этапе, так и в ста-
дии плей-офф. Например, совсем 
немного времени прошло с пора-
жения англичан от сборной Ислан-
дии, которая является дебютантом 
финальных турниров чемпионатов 
Европы. учитывая, что суммарная 
трансферная стоимость сборной 
Англии, по данным авторитетного 
портала transfermarkt.com, более 
чем в 10 раз превосходит стоимость 
исландской сборной, это еще боль-
ше усиливает сенсационность ис-
хода матча 1/8 финала.

Богачи за бортом  
Суммарная трансферная стои-
мость сборной Англии на нынеш-
нем первенстве континента соста-
вила 477 млн евро. Тогда как все 
игроки сборной Исландии, среди 
которых есть и представители 
английской премьер-лиги, стоят 
44,75 млн евро. Здесь необходимо 
сказать, что только один Рахим 
Стерлинг, выступающий в составе 
«Ман Сити», стоит больше чем все 
игроки исландской сборной – 45 
млн евро. А самым дорогим в со-
ставе островитян является Гульфи 
Сигурдсон из «Кардифф Сити» – 13 
млн евро. 

Не будет на Евро и самой доро-
гостоящей команды. Сборная Ис-
пании, являвшаяся действующим 
чемпионом континента, в 1/8 фи-
нала сложила свои полномочия, 
символично уступив итальянцам, 
которых «красная фурия» разгро-
мила в финале Евро-2012. Испан-
ские игроки, чья суммарная стои-
мость на этом турнире составляет 
592 млн евро, уступили восьмой 
по трансферным показателям на 
турнире сборной. Суммарная сто-
имость итальянкой команды на 
трансферном рынке составляет 
263,5 млн евро. Что, впрочем, не 

помешало «скуадре адзурре» убе-
дительно обыграть испанцев со 
счетом 2:0. 

Сейчас итальянцев ожидает 
матч против Германии. Состав 
немцев, к слову, по стоимости яв-
ляется вторым на турнире – 580 
млн евро. Однако итальянцы для 
них остались непростыми сопер-
никами. На чемпионате мира-2006 
сборная Италии шла к победе, одо-
лев в полуфинале бундестим со сче-
том 2:0. На Евро-2012, где немцам 
прочили успех, итальянцы вновь 
перешли им дорогу, одержав побе-
ду в полуфинале благодаря дублю 
Балотелли – 2:1. 

Когда деньги мало 
что решают
Нельзя не сказать о том, как ис-
ландцы на групповой стадии отби-
рали очки у более дорогостоящих 
команд Португалии и Австрии. С 
первыми «наши парни» сыграли 
вничью – 1:1. А у вторых выиграли 
со счетом 2:1. Португальцы в ито-
ге с третьего места, не одержав ни 
одной победы, вышли в плей-офф, 
а австрийцы, на которых возлага-
лись определенные надежды, ста-
ли одной из самых дорогостоящих 
сборных, досрочно покинувших 
Евро. 

По данным transfermarkt.com, 
суммарная стоимость игроков 
сборной Португалии равняется 
353,5 млн евро. Почти 1/3 доли в 
этой стоимости составляет транс-
ферная цена лидера этой сборной 
Криштиану Роналду. Сейчас фор-
вард «Реала» оценивается в 110 
млн евро. Впрочем, это не поме-
шало португальцам на равных сы-
грать со сборной Венгрии, которая 
являлась самой недорогостоящей 
на турнире. Матч между этими 
сборными завершился со счетом 
3:3. Подопечные знакомого казах-
станским болельщикам Бернда 
шторка на трансферном рынке 
вытягивают на 25,3 млн евро. Тог-
да как один Вильям Карвалью из 
лиссабонского «Спортинга» стоит 
сейчас 26 млн евро. Самый доро-
гой из «наследников Пушкаша» 
Балаж Джуджак (4,25 млн евро), 
выступающий ныне за турецкий 
«Бурсаспор», дважды огорчил 
португальцев. Венгры в конечном 
счете с первого места вышли из 
группы, однако в 1/8 финала были 
разгромлены сборной Бельгии. Но 
это никак не отменяет достиже-
ния «волшебных мадьяров», кото-
рые с 1972 года не были на Евро 
и, попав туда, показали веселый 
футбол, не признавая статусов и 
авторитетов. 

примеры для андердогов
В истории чемпионатов Европы 
подвиг исландцев является далеко 
не первым. Впрочем, достижение 
островитян пока можно назвать 
промежуточным, в четвертьфина-
ле им предстоит тяжелейший матч 
против сборной Франции. Тем не 
менее наглядные примеры того 
как не совсем звездные по именам 
команды добивались триумфа на 
чемпионатах Европы, все же есть. 
На Евро-1992 сборная Дании су-
мела одержать сенсационную по-
беду. Причем датские футболисты 
попали на то первенство, нахо-
дясь в отпусках, заменив сборную 
Югославии, которая была дис-
квалифицирована по политиче-
ским мотивам. Датчане уступили 
югославам в квалификации. И 
узнали о своем участии на Евро за 
несколько дней до его начала. По-
пав в группу с хозяевами турнира 
– шведами, а также с французами 
и англичанами, датчане заняли 
второе место, вышли в полуфинал, 
где в серии пенальти оказались 
сильнее голландцев, на тот мо-
мент действующих чемпионов Ев-
ропы. А в решающем поединке они 
обыграли сборную Германии – 2:0. 
При этом датчанам пришлось об-
ходиться в швеции без полуза-
щитника «Барселоны» Микаэля 
Лаудрупа, ставшего впоследствии 
лучшим футболистом всех времен 
в этой стране.

Через 12 лет после датского 
чуда сборная Греции, уже на полях 
Португалии сенсационно выигра-
ла чемпионат Европы. Правда, в 
отличие от Евро-1992, на котором 
были представлены всего 8 сбор-
ных, чемпионат Европы 2004 года 
стал третьим по счету, на котором 
играло уже 16 команд. Эллины 12 
лет назад сенсационно в матче от-
крытия одолели португальцев, где 
только зажигалась звезда Криш-
тиану Роналду. А затем поделили 
очки с Испанией и уступили в по-
следнем туре групповой стадии 
сборной России. Тем не менее до-
мой отправились именно испан-
цы и россияне. А греки, благодаря 
большему количеству забитых го-
лов обошедшие испанцев, вышли в 
четвертьфинал на сборную Фран-
ции – действующих чемпионов 
Европы. Здесь подопечные Отто 
Рехагеля с минимальной разни-
цей (1:0) деклассировали «трех-
цветных». Подобный исход повто-
рился в полуфинале, где эллины 
обыграли мощную сборную Че-
хии. В финале со своим любимым 
счетом 1:0 греки повергли в шок 
Португалию.

Роман Райфельд

Родившийся в Белоруссии и до 
конца 90-х проживший в СССР 
Борис Гельфанд приехал в 

Алматы на Кубок Евразии по блиц-
шахматам. В отличие от многих 
своих коллег он спокойно говорит 
с журналистами о турнире. Мы 
беседовали о жизни, Израиле и, ко-
нечно, о шахматах. А еще я посмо-
трел документальный фильм о нем 
«Альбом 61», взявший несколько 
призов на международных кино-
фестивалях.

Рекомендую картину и вам. 
Матч за звание чемпиона мира 
между Борисом Гельфандом и 
Вишванатаном Анандом режиссер 
показал через 60 семейных фото-
альбомов, собранных его отцом в 
течение жизни и сопровождаемых 
его же отпечатанными на машинке 
комментариями. «Чтобы понимать 
шахматы, человек должен сначала 
хорошо изучить правила. Но что-
бы понять красоту замысла, нужно 
очень сильно любить игру», – счи-
тает Гельфанд. Гроссмейстер из Из-
раиля уже 26 лет стремится стать 
чемпионом мира по шахматам. 
Ближе всего он подошел к победе, 
когда вничью сыграл с Анандом в 
2012 году. И только дополнитель-
ные партии – тайбрейк – оставили 
тогда титул за индусом. 

– Не надоела вам эта гонка в 
четверть века? Не измотала ли?

– Я не люблю находиться в зоне 
комфорта. Да, это ежедневный 
труд, но у меня внутренняя мо-
тивация большая. у меня пока – 
дайте постучу – есть и мотивация, 
и силы. Каждый человек в своей 
профессии должен искать резервы 
для совершенствования, попытать-
ся освоить новый опыт и выйти на 
новый уровень. По уровню игры 
– есть у меня такая внутренняя 
убежденность – я мало кому усту-
паю. Меня уже лет двадцать на 
пенсию отправляют, а все играю, 
играю (улыбается). Мне интерес-
но придумать новую идею, новый 
метод совершенствования. Но на 
самом деле я борюсь всегда с собой, 
со своими недостатками. Еще? Мне 
важно быть примером для детей 
(их у Гельфанда двое: 10-летняя 
Авиталь и 5-летний Авнер). Мне 
кажется, когда дети видят, что отец 
каждый день напряженно работает 
– часов по 7-8 шахматами занима-
юсь, – это где-то в жизни им помо-
жет обязательно. 

– Вы занимаетесь спортом или 
искусством, или наукой: что есть 
шахматы по-вашему?

– Вот за это я и люблю шахматы 
– они на пересечении науки, искус-
ства и спорта. Это часть культуры. 
Правда, спортивная их составляю-
щая с каждым днем растет. Выбор 
лучшего в художественной гим-
настике или фигурном катании 

субъективен, в музыке тоже. А в 
шахматах – победил ты или про-
играл – четко показывает результат 
партии. Субъективизм есть и здесь, 
но в меньшей степени, чем в других 
видах деятельности.

– Ваше отношение к тому, что 
шахматисту не нужно быть в хо-
рошей физической форме, зани-
маться спортом?

– шахматисту необходимо быть 
в хорошей физической форме. В 
классическом турнире партия мо-
жет длиться по 6-7 часов. Нужна 
выносливость, и развить ее помо-
гает спорт. Дам вам пример: на ве-
сеннем турнире «Аэрофлот опен» я 
играл решающую партию с силь-
нейшим из казахстанских шахма-
тистов Ринатом Джумабаевым, и 
на шестом часу партии он допустил 
ошибку. Выиграл я. Мне хватило 
сил на длинную и изнурительную 
борьбу. Я занимаюсь настольным 
теннисом, много хожу пешком. 
Аэробическая нагрузка должна 
быть, именно она дает шахматисту 
выносливость. Хотя, честно говоря, 
я думаю, что положительные эмо-
ции от процесса не менее важны, 
чем сама тренировка.

– Чему еще в жизни вы уделяе-
те время? Бизнесу?

– Нет, не думаю, что у меня есть 
способности к ведению бизнеса. 
Только турнирами и зарабатываю. 
Почти не обучаю, хотя предложе-
ния есть. В прошлом году, напри-
мер, сборную Норвегии готовил к 
первенству Европы. шахматы для 
меня – это главное, они требуют 
полного погружения, полной от-
дачи. И не только физического, но 
и психологического погружения. 
Раз в неделю я уделяю время на-
писанию книг. В какой-то мере их 
можно назвать обучающими, но их 
читают и чемпионы мира. В них я 
рассказываю о процессе принятия 
решений во время игры. Все видят 
только ход, но никто не знает, по-
чему он был сделан. В своих кни-
гах я стараюсь показать, как это 
происходит. Также откровенно 
пишу о своих ошибках в партиях, 
когда что-то упустил или, наобо-
рот, увидел и смог понять позицию 
глубже своего противника. Кстати, 
моя предыдущая книга Positional 
Decision Making in Chess стала бест-
селлером и завоевала титул «Луч-
шей шахматной книги 2015 года».

– почему шахматы все же про-
игрывают в популярности дру-
гим видам спорта?

– Как я уже сказал, чтобы по-
нимать их, нужно любить игру и 
хорошо изучить правила. Но так-
же нужно время – а его у людей 
нет, люди сейчас спешат. Чтобы 
оценить игру, нужно сосредото-
читься. шахматы здесь совсем как 
классическая музыка или балет. 
Их нужно чувствовать, ими нуж-

но наслаждаться. Публика должна 
быть готова к пониманию шахмат. 
шахматы уже входят в програм-
му образования в школах разных 
стран мира. В городе, где я живу, 
в трети школ и детсадов введены 
еженедельные обязательные уроки 
шахмат. Вообще, шахматы в Изра-
иле плохо пропагандируются, но, 
когда я играл с Анандом, местный 
спортивный канал, который толь-
ко футбол обычно и показывал, вел 
прямую трансляцию партий, и по-
сле этого в стране возник всплеск 
интереса к шахматам: в 4 раза вы-
росло число детей, занимающихся 
в шахматных школах. Потому что 
все увидели, узнали, что спортсмен 
из их страны добился успеха и сра-
жается за титул чемпиона мира. 
Интерес к шахматам растет благо-
даря современным технологиям. 
Ведутся видеотрансляции турни-
ров: таких эмоций на лицах даже в 
футболе не увидишь, многие толь-
ко ради лиц и смотрят. Во время 
партии комментаторы объясняют 
ходы игроков. 

– отвлечемся от мира шахмат, 
поговорим о мире реальном. о 
стране, которая стала символом 
упорства, выносливости и при-
мером больших успехов. Бич на-
шего общества – коррупция, про-
текционизм и иже с ними. Как с 
этим в Израиле?

– у нас есть, я бы сказал, не кор-
рупция, а скорее мелкие интересы 
мелких людей. Протекционизм – 
точное слово. Приходится читать в 
прессе о том, что в министерствах 
или муниципалитетах на должно-

сти устраиваются родственники 
или политические назначенцы. В 
чем-то схожая ситуация и в шах-
матах. В президиуме шахматной 
федерации находятся родители 
детей, занимающихся шахматами, 
которые продвигают их интересы. 
И такие примеры «мелкого» есть во 
всем. Что до коррупции, то она ско-
рее свойственна тем сферам, где 
присутствуют бюрократия и поли-

тическая система. Но бесконечной 
череды коррупционных скандалов 
нет, есть единичные случаи. К при-
меру, экс-премьер страны сейчас 
отбывает наказание за взятку в 
$25 тыс., которые он получил за 
подряды на строительство. А экс-
президент Израиля сидит за сек-
суальные преступления. Так что 
любой, даже высокопоставленный 
чиновник, несет ответственность 
перед законом. Но вот, к примеру, 

в сфере новых технологий или до-
рожной полиции о коррупции я не 
слышал.

– Страна продолжает разви-
ваться?

– Я все еще считаю себя нович-
ком в Израиле. Но могу сказать, что 
даже в сравнении с началом 2000-
х прогресс не заметить нельзя. 
Повсюду ведется строительство: 
вырастают новые районы, доро-
ги, торговые центры. Количество 
научных открытий и достижений 
просто поражает, например, в ме-
дицине. Жизнь обустраивается. В 
автобусах повсюду Wi-Fi. Протяну-
ты линии железных дорог, и чело-
век, живущий за более чем 100 км, 
может за 40 минут доехать до цен-
тра страны на работу. По приезде в 
Израиль я поселился в небольшом 
по тем временам городке – Ришон 
ле Ционе. За 15 лет население этого 
небольшого городка увеличилось в 
3,5 раза, и сегодня это один из са-
мых развитых городов в стране. 

– Но мир в Израиле хрупок, то 
и дело теракты, обострение от-
ношений с палестиной. Или вы 
настолько привыкли?

– Политическая ситуация у нас 
практически не меняется. Евреи, 
арабы – всегда есть периоды подъ-
ема, всплеска и снижения напря-
женности. Рядом с нами Сирия – 
там вообще хаос. Многое зависит 
от города, от среды, в которой ты 
живешь. Я в целом веду замкнутый 
образ жизни и мои рассуждения в 
основном взяты из прессы, которая 
отражает разные точки зрения. у 

нас издаются популярные газеты, 
которые как бы на арабской сто-
роне конфликта, очень левые есть, 
есть и правые. Еще интересен та-
кой факт: редкое правительство у 
нас доживает до 4 лет, обычно ухо-
дит в отставку гораздо раньше. 

– Удивительно, что в страну, 
которая со дня своего основания 
в состоянии войны с арабским 
миром, продолжается приток на-
селения из других стран, где во-
йны нет.

– Да, увеличился, причем рез-
ко в последние годы приток насе-
ления из России, украины. Боль-
ше всего едут, как ни странно, из 
Франции: еврейская община по-
теряла там чувство безопасности. 
В целом, мне кажется, что люди 
понимают, что в Израиле проблеме 
борьбы с терроризмом уделяется 
огромное внимание, чего, к сожа-
лению, нельзя сказать о многих 
других странах. 

– Знаю, некоторые потом уез-
жают и из Израиля, дальше…

– Есть люди, которые уезжают, 
конечно, есть. Это нормально. Во 
всем мире люди выбирают себе 
место жительства по собственному 
усмотрению.

– Известны ли вам случаи, 
когда спецслужбы вашей страны 
привлекали даровитых шахма-
тистов к сотрудничеству с ними?

– Я не слышал о том, чтобы шел 
исход шахматистов в спецслуж-
бы (улыбается). А вот исход их из 
шахмат – это происходит. Кто-то 
ушел на тренерскую работу, кто-то 
– в другую сферу, профессионально 
играет всего несколько человек. 
Детские шахматы развиваются, а 
вот взрослые – нет. Две эти сферы 
не пересекаются. Детские шахма-
ты – это как часть системы обра-
зования. А вот взрослые… Их воз-
главляют люди, которые считают, 
что шахматы – это не профессия. 
В Израиле есть сильные игроки. 
Большинство молодых и талант-
ливых шахматистов предпочитают 
уйти из шахмат и получить другую 
профессию.

Воспитывающий двоих детей 
Гельфанд все еще больше говорит 
на русском, а на иврите часто допу-
скает ошибки. Вспоминая создан-
ные Цвейгом и Набоковым обра-
зы шахматистов, он замечает, что 
они экстремальные, сотворенные 
мастерством писателя, и таких не 
более 5% от всех игроков. По его 
мнению, подавляющее большин-
ство шахматистов – современные 
и веселые люди, с широкими ин-
тересами. «Они живут шахматами, 
но когда отвлекаются, они адекват-
ные люди. Что до Фишера, то этот 
человек не от мира сего – вообще 
история необычная. Но это исклю-
чение, подтверждающее правило», 
– считает Гельфанд. 

Медицинский туризм: кому  
в Казахстане лечиться хорошо?

В ЗАгС через поликлинику

На Евро не все решает евро 
Чемпионат Европы во Франции демонстрирует,  
как сборные с не самыми дорогостоящими составами  
на равных конкурируют с грандами

Борис гельфанд: «Шахматы нужно 
чувствовать, ими нужно наслаждаться»

Сборная Испании 
Cамый дорогостоящий состав – 

592 млн евро

Вылетела в 1/8 финала, уступив 
команде Италии, чья суммарная 
трансферная стоимость составляет 

263,5 млн евро

Итальянцы по этому показателю 
являются восьмой сборной на 
чемпионате Европы. 

Сборная Венгрии 
Cамый недорогостоящий состав – 

25,3 млн евро 

На равных сражалась со сборной 
Португалии – 3:3 и с первого места 
вышла из группы.

Состав португальцев, вышедших в 
плей-офф с третьего места, 
оценивается в

353,5 млн евро 

Криштиану Роналду 
Главная звезда португальцев на 
трансферном рынке сейчас оцени-
вается в 

110 млн евро 

В четыре с лишним раза больше, 
чем вся команда Венгрии.
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Сборная Исландии  
 Чей состав оценивается в  

44,75 млн евро

в 1/8 финала обыграла Англию, 
состав которой стоит 

477 млн евро

Трансферная стоимость одного 
Рахима Стерлинга (Англия) 
составляет больше, чем у всей 
команды Исландии - 45 млн евро. 

136,2 млн евро

132,9 млн евро

123,6 млн евро

93,8  млн евро

        Дорогостоящие сборные, занявшие 
        последние места

580  млн евро

487   млн евро

468  млн евро

353 млн евро

1/4 финала  Групповые 

* Стоимость приведена согласно информации с сайта transfermarkt.com              

На прошедшем 
в Алматы Кубке 
Евразии Борис 
гельфанд набрал 
14 очков и 
поделил с другими 
гроссмейстерами, 
набравшими такое 
же количество 
очков, с 8 по 14 места 
турнирной таблицы
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ВНУтРИ C-Hr

Компания Toyota опубликовала первые 
фотографии интерьера своего новейшего 
компакт-кроссовера. Секреты будущего хита 
продаж японцы предпочитают раскрывать по 
частям. В марте на Женевском автосалоне они 
показали сам паркетник, но с затемненными 
наглухо стеклами. Чуть позже появились «жи-
вые» фото C-HR, сделанные на заводе в Турции 
– но и там было не понять, что внутри. И вот 
теперь появилась долгожданная возможность 
оценить салон машины. Исходя из имеющих-
ся снимков, можно констатировать факт, что 
передняя панель полностью подстроена для 
удобства водителя. Расположенный по центру 
8-дюймовый сенсорный экран мультимедий-
ного комплекса Touch 2 развернут к челове-
ку за рулем так, что у сидящего рядом может 
возникнуть чувство дискриминации. Очень 
стильно смотрится яркий синий акцент в 
оформлении торпедо; того же цвета и подсвет-
ка приборов. Список оборудования включает 
в себя адаптивный круиз-контроль, системы 
автоматического переключения дальнего 
света на ближний, распознавания дорожных 
знаков, а также слежения за полосой. Опцио-
нально будет предложена аудиосистема JBL с 
девятью динамиками. Напомним, что мало-
размерный кроссовер Toyota C-HR базируется 
на модульной платформе TNGA и будет вы-
пускаться в двух вариантах – с бензиновым 
турбомотором 1.2 мощностью 116 л.с., а также 
гибридной силовой установкой.

КАКой БУДЕт 
«НАША» Camry 60?

Пока некоторые владельцы Toyota Camry 
сходят с ума от своих «пятидесяток» и «пятьде-
сятпяток», японские коллеги решили пофанта-
зировать на тему дизайна будущей генерации 
любимицы казахстанских покупателей и кое-
что поведали о ней. Забегая немного вперед, 
отметим, что пока местные СМИ предложили 
лишь свое видение дизайна экстерьера бу-
дущего седана, а также немного узнали о его 
технических характеристиках, заверив, что у 
новинки будут более низкий центр тяжести, 
а также более легкий и жесткий на кручение 
кузов. Также можно сказать, что при создании 
дизайна будущего казахстанского бестсел-
лера тойотовские «художники» обратят свой 
взор как на «младшую» Corolla, так и на род-
ственные модели Lexus, взяв от них кое-какие 
стилистические решения. К примеру, тандем 
«задняя стойка» + хромированный «рисунок 
окна» позаимствуют от IS или HS текущих по-
колений. Касаемо габаритов еще не показан-
ной новинки, то тут «миллиметры» текущих 
размеров седана выглядят так: длина – 4850, 
ширина – 1825, высота – 1480 при размере ко-
лесной базы 2775 мм. у будущей же генерации, 
как предполагается, длина будет такой же, а 
вот по другим параметрам «шестидесятка» 
изменится. Так, ширина вырастет до 1830 мм, 
высота снизится до 1440 мм, тогда как «база» 
будет составлять 2820 мм (+ 45 мм). Благодаря 
всем этим изменениям снизится и коэффици-
ент аэродинамического сопротивления, прав-
да, насколько именно – пока вопрос. у Camry 
55, кто забыл, этот показатель равен 0,281. Те-
перь о моторах. К сожалению, пока японцы пи-
шут лишь об оснащении гибридной версии бу-
дущей Camry, где в качестве силового агрегата 
будут использоваться 2,5-литровый двигатель 
(2AR-FXE) + электромоторы. По некоторым 
данным, все это мы увидим уже этой осенью.

пРИЗРАК ЧЕтВЕРтого 
«АУтлЕНДЕРА»

Mitsubishi опубликовала силуэт-тизер ги-
бридного кроссовера Ground Tourer Concept, 
который покажут на автосалоне в Париже. 
«Концепт-кар Mitsubishi Ground Tourer – это во-
площение амбициозной дизайнерской мысли 
Mitsubishi Motors, объединяющей в себе четы-
ре ключевых элемента: дополненные возмож-
ности, высокофункциональная красота, тради-
ционное японское качество и внушительный 
крутящий момент», – говорится в сообщении 
производителя. Силовая установка пятидвер-
ного вседорожника состоит из ДВС и электро-
мотора. Другие данные пока не раскрываются. 
В Mitsubishi лишь отмечают, что у новинки 
будет «безупречный уровень управления на 
сложных участках дороги» и «элегантный ин-
терьер». Предполагается, что серийная версия 
Ground Tourer дебютирует в конце 2017 года и 
либо заменит собой подуставшее третье поко-
ление Outlander (находящееся в производстве с 
2011 года и уже пережившее рестайлинг), либо 
займет место между ним и компактным пар-
кетником ASX. Разумеется, стоковый вариант 
сохранит гибридный привод.
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Андрей Макаров

На прошлой неделе компания Caspian 
Motors анонсировала старт продаж 
первого в мире кроссовера в линей-

ке Jaguar – нового спортивного F-PACE, 
который стал доступен во всех дилерских 
центрах в Казахстане с 24 июня 2016 года.

Презентация нового автомобиля со-
стоялась в дилерском центре Jaguar Land 
Rover в городе Алматы. «Jaguar F-Pace 
– очень долгожданная новинка на казах-
станском рынке с начальной ценой чуть 
выше 17 млн тенге. широкий спектр вы-
бора комплектаций и цветовых решений 
позволит покупателю подобрать автомо-
биль, удовлетворяющий его основные по-
требности, уже сегодня, до официального 
старта продаж мы получили клиентские 
заказы на 5 автомобилей. Хочу обратить 
ваше внимание на то, что внешний вид и 
характеристики данной модели продол-
жают общую концепцию дизайна линей-
ки Jaguar и прекрасно подойдут как для 
мужской, так и для женской аудитории 
водителей/владельцев», – отметил гене-
ральный директор официального дилера 
Jaguar в г. Алматы ТОО «Каспиан Моторс» 
Евгений Кузнецов.

Jaguar F-PACE стал третьим автомоби-
лем, созданным на основе облегченной 
алюминиевой архитектуры с легкой и 

прочной структурой на 80%. А обладая 
динамичным обликом и гармоничны-
ми пропорциями, автомобиль позволяет 
комфортно разместить в салоне четырех 
пассажиров и водителя. Ведь габаритные 
данные авто следующие: длина – 4731 мм, 
ширина – 2175 мм, высота – 1651 мм. Ко-
лесная база равняется 2874 мм. При этом 

багажное отделение имеет объем 508 ли-
тров, а при сложенных задних сидениях – 
1598 литров.

Система подключаемого полного при-
вода, установленная на F-PACE, является 
самой совершенной в истории Jaguar. Си-
стема Intelligent Driveline Dynamics (IDD) 
сохраняет динамику и управляемость за-

днего привода. В то же время технология 
Adaptive Surface Response (ASR) делает пол-
ный привод нового F-PACE по-настоящему 
эффективным решением для движения по 
любым дорогам. Еще одной технологией 
для эксплуатации автомобиля в неблаго-
приятных условиях является система All 
Surface Progress Control (ASPC), обеспечи-
вающая оптимальное сцепление с дорогой 
и плавный старт.

Для казахстанских покупателей будут 
доступны 4 двигателя, из них 2 бензино-
вых и 2 дизельных. Модели Pure и Prestige 
будут доступны с объемом двигателя 2.0 
л и 3.0 л. Их стоимость составит от 17,6 
до 21,5 млн тенге. Стоимость модели S с 
объемом двигателя 3.0 будет составлять 
24,5 млн тенге. В комплектации R-SPORT 
стоимость Jaguar F-PACE составит 21 млн 
тенге. Цена за комплектацию Portfolio с 
3-литровым двигателем мощностью в 340 
л.с. составит 24 млн тенге. Более солидная 
версия Jaguar F-PACE «First Edition» будет 
оснащена 3-литровым бензиновым двига-
телем мощностью в 380 лошадиных сил, 
его стоимость составит 27,5 млн тенге. Все 
версии Jaguar F-PACE в Казахстане, вне за-
висимости от комплектации, будут осна-
щены системой полного привода и авто-
матической трансмиссией, что идеально 
соответствует условиям нашей страны.

В новинке дебютировала технология 
Activity Key – браслет с защитой от воды 
и ударов с интегрированным передатчи-
ком, который впервые появился в данном 
сегменте. Это решение для любителей ак-
тивного образа жизни позволяет хранить 
ключ в запертом автомобиле. Будучи за-
крытым при помощи Activity Key, F-PACE 
деактивирует все ключи, оставшиеся в 
салоне автомобиля. Передовые мульти-
медийные системы InControl Touch и 
InControl Touch Pro, высокотехнологичная 
система полного привода и впечатляющий 
ряд технологий активной безопасности.

Андрей Макаров

Компания Porsche на мероприятии в 
Берлине представила новое поколе-
ние модели Panamera. Дизайнеры не 

стали кардинально менять внешность ав-
томобиля, он по-прежнему легко узнаваем, 
хоть и построен на новой платформе MSB.

Автомобиль остался практически без 
изменений. Отличить Panamera от пред-
шественника можно в первую очередь по 
заниженной линии крыши. Спереди по-
явились А-образные воздухозаборники и 
новая матричная оптика, а сзади – ажур-
ные фонари, которые соединены узкой 
светодиодной полоской. Точно такое же 
решение применено и в новом Porsche 911. 
Лифтбэк получил пневмоподвеску с трех-
камерной технологией и электронную 
систему регулировки амортизаторов. Кон-
струкция задней подвески выполнена по 
типу Porsche 911 с системой управления 
задними колесами.

Габаритные данные Panamera составля-
ют 5049 мм, ширина – 1937 мм, высота – 
1423 мм, а размер колесной базы достигает 
2950 мм. Таким образом, новинка получи-
лась на 34 мм длиннее, на 6 мм шире и на 5 
мм выше предшественника. Колесная база 
модели стала больше на 30 мм.

у Panamera появился полностью но-
вый салон. Приборная панель теперь 
с двумя семидюймовыми дисплеями, 
между которыми расположился традици-
онный аналоговый тахометр. В верхней 
части центральной консоли установлен 
12,3-дюймовый экран мультимедийного 
комплекса, поддерживающий онлайн-ус-
луги Porsche Connect (управление некото-
рыми функциями со смартфона) и Apple 
CarPlay. Большая часть всех кнопок на цен-
тральном тоннеле, где расположился элек-
тронный селектор PDK, стала сенсорной. 
Даже пластины центрального дефлектора 
теперь регулируются электронными пол-
зунками с помощью электропривода. Для 
задних пассажиров предусмотрены опци-
ональный климат-контроль и управление 
мультимедийным комплексом.

Все представленные в ходе премьеры 
модификации укомплектованы мотора-

ми с двумя турбинами, 8-ступенчатой 
роботизированной КПП и системой пол-
ного привода. Самая доступная из пред-
ставленных версий – 4S, 2,9 литра, 440 
л.с., разгон до 100 км/ч за 4,4 секунды. 
Самая мощная и дорогая модификация 
Tubro – 4 литра, 550 л.с., разгон до «сот-
ни» за 3,8 секунды. Между ними в прайс-

листе разместился вариант с дизелем, 
рабочий объемом 4 литра и мощностью 
422 л.с. Любая из версий может разго-
няться до сотни на 0,2 секунду быстрее с 
помощью дополнительного пакета опций 
Sport Chrono.

Опционально для Panamera доступна 
система ночного видения, которая спо-

собна в полной темноте распознать людей 
и животных на проезжей части. Адаптив-
ный круиз-контроль у новинки работа-
ет только в паре с навигацией. Система 
строит маршруты таким образом, чтобы 
минимизировать количество торможений 
и максимально увеличить протяженность 
участков, где можно ехать накатом.

первый кроссовер 
от Jaguar

Porsche представил 
новую Panamera


